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Oficina de D. Juriaw Viana RazoLa. 

Se halla en la librería de Gila, calle de Carretas. 



Siendo esta Gramática castellana una 
verdadera propiedad de su Autor, 
per seguirá con todo. el rigor de las 
leyes d cualquiera que la reimprima a 
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do comieb objeto; «dequé se: instrwyan 

por-él los niños que coicúrten:d las: Es+ 

cuelas :dés:primeras: letras:sjen 7 dos: budíe 

mentos gramaticales y. ¡órtográficosadeosu 

lengua .nativazobajó-la adiretcion ide «sus 

respectivos! Maestros3syanestos -les:cons> 

ta que entre las muchas obligaciones oque 

tienen:1á +Su:cargo y" es ana de ellasela de 

enseñar á hablar, leer y escribir torrdés 

tamente á sus discípulos su propio idio- 

ma (segun lo estan practicando los Pro- 

fesores de esta Corte, y á su ejemplo 

otros muchos de fuera de ella , desde que 
' 

x 



lo determinó asi el ¡Real y, Supremo Con- 

sejo de Castilla ), me persuado haria muy 

poco favor 2 aquellos, si tr tratase de ad- 

vertirles las reglas que les hubiesen de 

servir como de método para enseñar es- 

tosrriddimentos.:4á-cada: Uno:.de sus: Got 

pulos en: sus Escuelas zo y ¡solo me, con» 

tentaré con: dejarlas á:a diréccion delos 

Profesores y: quienes! no-dudorsabrán (cos 

mo: requisito indispensables ade:.que «des 

ben «¿stars adoriladós) ptoparcionar: a sus 

discípulos. el.mas arreglado facil y. sen+ 

eilbo y: y»:acomodarsé-:al genios rearácter; 

dispósición y capacidad. de cada suno de 
! 
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DE LA Gi AMALIA ió GENERAL: - de 
e ES 9dí E¿9v9un noz onsiisjero añ. 

ARS sde “y ¿00 Ava ooo 
Prog ué:es ¿Grámática Lomo Moguta 01d 
Resp: ¿Arte de: hablar a rectamente Y 
-1con propiedad monorg ¿srdmon lo 90 A 
P. En-.cuántas, partes se Mii he? ciqini 
R. En 'cuátro, que són: ¿Analogía . j Siútaxis, 
. Prosódia y' Ortografia..: Auiaoa 101) :220G 979 

P::QuéesAnalogía?iory y “eomobisos ¡O A 
R. La que trata del- «cohocimiento: Edi ¿de 
£las:palabrasicon todos sus accidentes y proW 

piedades. 2087) 201 y 
P. Qué es Sintadistinshioos sol nos 29140 
R.'La: que trata del»modo: ds enlazar las: pino 

bras para espresar los conceptos: 
PuQuées Prosódia?:93109 2o9bios ds 
R. La que trata de la acentuadcion de las, 
"bas paraopronunciar bienrlas palabras 
P. Qué es Ortografía ? 
R. La que trata del número, valor, 

uso de las letras de que se com 



6 
sílabas y “palabras! y de los' signos orto- 
gráficos con que en cierto modo se vivifican 

¿Jastmismas palabras. CIOTAMAJO UU 
Pp. Qué son palabras? 
R. Lo mismo «que voces: ó dicciones , como 

cielo, tierra, santo, docto, leer, escribir, 
P. Cénto: se AÑ an das palabras extre los gra- 

máticos? oe 
R. Partes de la oracion. 
P. Cuántas son las partes de la oracion? 
R. En castellano son nueve, á saber: nombre, 

pronombre, artículo, verbo, participio, aduer— 
bio, preposición , conjuncion é interjeccion. -“ 

P. Qué hay que notar de estas nueve partes? 
R. Que el nombre, pronombre, artículo y par- 

ticipio son partes declinables,-conjugable él 
verbo, , y partículas indeclinables el adverbio, 
preposicion, conjuncion é interjeccion.. 

P. Qué accidentes y propiedades son comunes 
otá das partes: declinables? 
R. ¿Los números, los géneros, la declinacion 

y los casos. 
- P. Cuáles son los accidentés del verbo? 
R.¡Los númetos, personas , tiempos , modos; 

voces y-conjugaciones. 
P. Qué accidentes corresponden á las ¡parte 

indeclinables ? 951 
R. No admiten ninguno en su» uso y signifi- 

cacion. 



“PARTE "PRIME RA? 2 

Lore cdo , ' po 5 . > ya” M - 

DE LA ANALOGÍA DE,LAS PALABRAS. 

ARTÍCULO PRIMERO, oñ 

Del nombre en » general, 
Ñ y ¿Le Du 

Es Que es dee: , 

R. El que sirve para. nombras: las cosas - ¿sus 

cualidades. .' 
P. Sírvase vmd. aclarar esta definición: 
R. Si decimos caballo: fuerte, con la palabra 

e a espresamos el nombre de la cosa que 

- se: llama asi, y con la palabra fuerte califi- 

camos el caballo con otro nombre que signi- 
fica la cualidad dé ser fuerte. : 

P. Luego'3en qué se divide el nombre? 
R. En sustantivo y adjetivo. 
P. Qué es nombre sustantivo? 
R. El que sirve para nombrar las cosas , como 

hombre, árbol, piedra, AS , cien 
cia, có aoiaidia: 

P. Qué es nombre adjetivo? 
R. El que sirve pata nombrar las cualidades de 

las «cosas, como bueno, pd qu bajo, 
prudente, imprudente... 

P. Por qué se llama adjetivo este segundo 

nombre? 00005 
R, Porque se junta al sustantivo! para denotar 

- 
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su calidad, ó esplicar alguno de Sus acci- 
dentes.- 

P. Pues supuesto esto, sírvase vmd. espresar al- 
gunos sustantivos calificados por sús adjetivos. 

R. Aquí los tiene vmd.: Gramática castellana, 
hombre valeroso; muger.cobarde, piedra dura, 
pecado original, sueño pegao: 

yt S a 

De la UDind del nombre Mi 
13 y 

P.. En qué-se divide' el js sustantivo? 
R. En comun y propio. gun 
P. Qué:es nombre. comun: 6 apálativod | 
R, El. que conviene: ás muchas cosas , comó 
hombre, que es nombre:comun-á: todos-los 
hombres , corte 4ytodas+las ¿inn y rio á 
todos los ibn bai DS 

P. Qué es nombre propio? 
R. El que conviene á una pon Cosa. y ¡coma 

Dios , que solo conviene al Soberano Señor 
de todo lo criado ; Madrid á la corte de 
España, y Guadalquivir. á un rio de Anda= 
lucís la:ado-asi., den 

De la division del dit adiós, ¿7 

P. En qué se divide el nombre adjetivo? :., 
R. En positivo, comparativo y superlativos.! 
P. Qué es nombre positivo? 
R.. El adjetivo que denota tiplentis la'icas 

lidad del sustantivo , como ca Ego 
¿Bronde,, pequeñosione lo siuoj ve curo lA 

SS 



9 
P, Qué.es nombre «comparativo ?- sp bel. A 

Ri Ebadjerivo que:denota la calidad: dels sas- 
'¿ tantivo! comparándole ¿CONYDHLOS (COMO! MAS 
osbueno yumas malo; mas:gránde; eS 
P. Qué es nombre superlativo? 020 0239 

R. El adjetivo que: sin:hacér etiaciaicids dez 

nota la calidad: delsustantivo en Ecadósul 
peridroió inferio;:1como> muy: buexo:Ó +bo= 

> nísimo, muy: male: 0 rra muy: gránde 
cv grandísimos5o 9139 19 sevique sh 208) 

Pp. Sírvase vmd. tibias un sustantivo:=con 
“cada ima de:estastwes clases de:adjetivos. - 

R. Aquí los «tiene vmd. » positivo, Pedro» es 

¡malo «comparativoy: Pedro es mas maloque 

+ Juan: superlativo: Pedro es. Ea nerd Ó 

¿Pedro es malísimo 210220505 0080 

P; ¿Qué otro nombre-serda 4: estas: tres: clases 
Eo adjetivos?- pq 

« Grados de comparacion»; -OTIODEZEN 
7 Hay. que notar: can "otra: COSa ade los: gra- 

dos de comparacion? , 
R. Si Señor, y es que; el piro pude 

ser de tres maneras, 4 saber: de ¿gualdad, 

-«como Antonio estan; alto como: Juan; de 

esceso, como Juan es mas sabio que Ánto- 

nio; y:de defecto, «como- Antonio:es menos 
industrioso que Juán. | POR 

Diferencia entre el . sustantivo y adjclivo. 
4 eh 

P, Qué diferencia hay: “entre el sustantivo .y 
“adjetivo en el lenguage ú: IpcapnaEsa H-.A 
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R. La de que el sustantivo puede subsistir en 

ella: por:sí solo sin necesidad del adjetivo 

(por cuya razon se llama sustantivo), y el 
adjetivo no puede subsistir sin el sustantivo 

espreso ó suplido. + ai 
P. Cuándo estará el sustantivo espreso? ' 

R. Cuando decimos hombre bueno, 

P. Cuándo estará el sustantivo suplido? 

R. Cuando decimos el bueno ama la virtud, á 

causa de suplirse en este caso el sustantivo 

¿ hombre. e 5) nia 

P. Hay alguna regla general para distinguir 

el nombre adjetivo del sustantivo? A 

R. Síla hay, y es la siguiente: siempre que al 

- nombre se le pueda, anteponer en buen cas- 

tellano esta palabra cosa, es señal de que es 

adjetivo; y cuando' no: se le pueda acomodar 

dicha palabra, será sustantivo ; v. gr. pruden- 

te es adjetivo, porque se puede decir cosa 

prudente; y hombre”es sustantivo, porque no 

suena bien decir cosa hombre. 

Del número de los nombres. 

P. Qué entendemos por número en los nom- 

bres? 
R. Aquel por el cual se distingue uno de mu- 

chos. 
P. Cuántos son estos números ? 
R. Dos, singular y plural. 
P, Qué es número singular? j 

R. El que habla de una persona ó cosa sola, 
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como Rey, Consejero , Capitan. | 

P, Qué:es número plural? E 

R. El que habla de dos ó-mas personas Ó cosas, 
-2aomo Reyes, Consejeros , Capitanes. 

P.. De dónde se forman estos dos números? 

R. El singular no se forma de nadie; mas el 

«plural se forma del singular. 

P. De qué modo? , 

R. Añadiendo una sá los singulares que ter- 

minan en vocal breve, como de número, nú= 

meros; 6: la sílaba es á los que terminan en 

«vocal aguda ó consonante, como de vericú, 

vericues , y de razon, razones. 

Del género de'los nombres. 

P. Qué se entiende por género en los nombres? 

R. La diferencia con que se distinguen unos 

«de otros segun el sexo que se les atribuye. 

P. Cuántos son estos géneros? 

R: Seis, á saber: masculino, femenino , neu- 

tro, comun de dos, epiceno y ambiguo. . 

P. ¿Qué es género masculino? 

R.-El que conviene á los hombres y animales 

machos, y á otras cosas que se reducen á 

este género por sus terminaciones y signi- 

« ficaciones, como hombre , caballo, papel, pol= 

worista (a). 

(a) Cuando se trate del Artículo se hablará mas por 
estenso del género de los nombres, 
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P. Qué es género femeninoza) A 0105 
R. El que conviene 4:las mugeres: y: animales 
«"hembrasoy* 41 ótras” cosas*quéise reducén. 4 

este género “por bus terminationes y 'signifi- 
caciónes, cómo MUger; Nesua, tarta, Abádesé 

P. Qué es género nétitro 9? ormariuicia A 
R. El que significhscalidades “indeterminadas, 

y no admite número plural y/como: lo bdenós 
do malo; 5 o" peor lo mejor. sor obroibsiA A 

Pp, Qué: es: “génerocomun de dos? o sami 
R: El'nombre de personas que conviene 4hom- 
e ble y> muger) cómo: Ventura; virgen; már— 

tir, testigo, horricida; pues se-dice Don Ven- 
surg y Doña Ventura, el virgen Juan y la 
virgen María, el mártir yola mártir, el 
testigo y Ss testigo, y a homicida y la 

> homicidas! yA rabn9ima-9a Y 
P. Qué: ENtéñbro epiceno%o songistib sí A 
R. El nombre de animal'irracional,-que Bajo 

de una terminacion y artículo abraza los dós 
sexos, masculino y femeninos: omo 'bárbo;, 
raton cy milano y que son: siempre masculi- 
nos, aunque se hable“ de las hembras'; -y 

eStruldka, hormiga y águila femeninos; aunque 
+ se hable de 1os/machos.' Bno 5 Y ¿2O095m 
P.Quéves género ambiguo? 07 0903 yes 
R:“El nombre *de cosas indnimadasque' salsa 

indistintamente , ya como mastúlinóyÓ%ya 
Como -femenino;-como elimar yla. 
puentesy. la pS , :el stodo, y la sínodo. « 

10a "o sh Vilas 
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e “De Ta lpcIMatiÓn: ya "casos qelos Hom hn 
SVUESO TONER QUe E 9 ODASUO 07 

P. Qué es denjinacion ds ¿ Oln9mistieni 
R. La diversidad, de, casos ¡en que un mismo 
c+ nombre puede.colocarse en.¿la; oracion, con 
-«:¡distintos»oficios,, yosin varian de significacion. 
P.: ¡Sírvase vindw» colocar este nombre: Dios, en 

dos casos. diferentes, con distintos,oficios; y 
sin variar de significacion. : 

R. Dios ama.al:justo;-y Pedrozama á.Dios. 
P. Qué oficio tiene el nombre Dios en cada uno 

“de bstos dos: casos? A 
R. Enel priméro,tiene el de agente ; porque 

hace» óú -egecita:lasaccion del «verbo: anar ; 
y en.:el segundo: el de'recipiente ; porque 

recibe la accion: eel mismo verbo. Be nuia 
por-Pedto:.! +. en2 la, ¿69 

P. Cuántos: BoA. «pi >>3 NE en pee un: mismo 
«“inambre puede «colocarse «enla oracion, cón 
distintos:oficios2. 2002. da 
R. Seis, y se llaman: nominativo, Aiftiva, da 

tivo, acusativo, vocativo y ablativo. 
P. En ¿AG OLiones se coloca: el nombre en pe 

oracion encada uño de estos seis casos? 
R: Se pone en :mominativo cuando egecuta: e 

que significa el verbo en la voz activa, Ó re- 
cibe dicha 'significicion en-Ja pasiva; en ge- 
nitivo cuando denota posesion zen dativó 

cuando le viene el/dañoó provecho de la sig- 
-+nificaciorio del verbo; en acusativo. cuando 

recae en él la «accion: del verbo; en mocativo 
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cuando hablamos directamente con él,.y en 

ablativo cuando denota separacion ó sirve 

de instrumento , materia ,' Causa ó 
A 

pe 

para egecutar alguna cosa... A 

P. Sírvase vmd. declinar el' nombre sustantivo 

Señor en todos sus casos, números y géne- 

ros, de modo que pueda servir de fórmula 

para declinar: los nombres en ESE: 
2 

R. DuecLINACION DEL NOMBRE SUSTANTIVO Saki 

Singular masculino. 

Nom. “el Señor. 
Gen. del Señor. 
Dat. á, Ó para el bé 

ñor. 
Acus. al Señor. 
Voc. Señor. "> 
Ab. en., con, por, sin, 

de, sobre el Señor. 

Plural masculino, 

Nom. los Señores. 

Gen. de los Señores. 

Dat. á, 6 para los Se- 
ñOres. 

Acus. á los Señores. 

Voc. Señores. 
Ab. en, con, por , sin, 

de, sobre los Se- 
ñores. 

Singular. femenino. 

Non: le: Señora: 
Gen. hn ida 
Dar. 4, ó para: la'Se- 

: ok p Y 

Acus. á la Señoras: 
Voc. Señora. E 
Ab. en,:con,.por, sin, 

de, sobre la Señora. 

Plural feménino, 

Nom. las Señoras. 
Gen. de las Señoras. 
Dat. 4;:6 para las Sé- 

Roras. 

Acus: á las Señoras: 
Voc. Señoras. 
Ab. en, con, pory'3ín, 
de yo sobes pan Se- 
ñO0ras, 
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¡De la' segunda division del nombre. > 

P. Ademas de dividirse el nombre «en sustan- 
o ivo y adjetivo; el sustantivo en comun y 

propio , y el adjetivo en positivo, compara- 

tivo y superlativo, ¿en qué otras especies 

-: se divide el nombre? Husa 

-R. En primitivo ,: derivado, nominal, verbal, 

nacional, patronímico, aumentativo, diminu= 

tivo, colectivo, simple, compuesto , nume- 

coral, ordinal y partitivo. gis L 

-P. Qué es nombre primitivo? 
R. El que no tiene orígen de otro, como tierra, 

monte , palacio. * 
:P. Qué es nombre derivado? pl 

R. El que se :origina de nombre primitivo; 

como terrestre que se deriva de tierra , mon— 

tero de mortte, y palaciego de palacio. 
P. Qué es nombre nominal? 
R. El derivado de nombre; como casero que se 

deriva de casa, colchonero de «colchon, y 

aguador de agua. LO 

P. Qué es nombre verbal? 
R. El derivado de .verbo; como- sabio que se 

deriva de saber , pintor de pintar, y cazador 
de cazar. : 

P. Qué es nombre nacional ? 
R. El que denota de qué gente, nacion ó pa= 

tria es cada uno; como Español de España, 

-Sudio de Judea , y Sardo de Cerdeña. 

P. Qué es nombre:patronímico? >. 
R. El que en lo antiguo significaba filiacion 5. 



46 ? 
como: Alvarez, qué significaba hijo. 6 hija de 

beim y generalmente se: reputanpor hor 
pi todos los/ sobrenombres ó 
o 64 ay ovina lo y , olqoig 
P. Qué esmombre ps y oia 
R. El que aumenta la significacion del primiti- 
voy del «quien se derivá;. como: de hombte 

Coñenilr aa hombrazo ¿hombrachon. coloca 
-P.:Qué:esmombre diminttiyo? 0) 0% 
R. El que disminuye lásignificacion del primi- 

tivo de quien sei deriva; como de: Mugér 
o mugercilla:;: pa pH 
P. Qué es nombre colectivo?.-: Lie BRO 
R. El que por su: terminaciones. singular y 

¿ « porsu; significación plural; como. egército 
««que «significa muchos-soldados.,, arboleda,mu- 
chos:árboles , y rebaño: muchas onejal y 

P. Qué es nombre simple? »::- O'<X 
R. El que:serespresa con una sola palabrás eS 

- mo Jesus ¿Cristo , Austriaco y Rusos vivo 
P. Qué es nombre compuesto? 33% 
R. El que se compóne'de dos lr int 

- ples ;scómo: JesusCristo j rampa J Cari 
imedondo. 15 io 1h wa 

P. Qué es nombre numeral? BNO 9h 
R. El que sirve para:nómbrar el números ¿co 
Er E rguiea ciedtoy 5h aloroh sup NA 
P: £Quíé es nombre-ordinal Pou 0) 29 sim 
R. El.quédenota «etrórden de unas cosas tes- 

pecto de otrás 5 como primero A segunda ger 
nceneiin sde ougúna ol as sup id. A 
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P. Qué es nombre partitivo ? 
R. El que significa parte de una cosa, como 

mitad , tercio y cuartos ' 

ARTÍCULO 11 

Del Pronombre. 

P. Qué es Pronombre ? | 

R. El que se pone en lugar de nombre, como 

yo en lugar de Pedro, rá en lugar de Anto- 
nio, y aquel en lugar de sombrero. 

P. A qué clase de nombres sustituye el pro- 
nombre ? : 

R. Al nombre sustantivo. 
P. Para qué fin? 
R. Para evitar su repeticion, y hablar con 

brevedad , energía y propiedad. 
P. En qué se divide el pronombre? 
R. En sustantivo y adjetivo. 
P. Qué es pronombre sustantivo ? 
R. El que se halla solo en la oracion sin nece- 

sidad del nombre á quien sustituye; como yo 
amo á Dios, tú aborreces los vicios, la casa 
es mia, 

P. Qué es pronombre adjetivo? 
R. El que se junta con el nombre á quien 

se refiere para denotar alguna circunstan= 
cia de posesion , demostracion ó pertenen-- 
cia Bzc., como ningun hombre se acerque á 
esta casa. 

2 
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P. Ademas de dividirse elnpronombre en sus- 

tantivo y adjetivo, ¿en qué otras clases 6 

especies se divide el pronombre? SA 

R. En personal, demostrativo, posesivo, rela- 

tivo, interrogativo, admirativo, disyuntivo, 

distributivo é indefinido. y 

Del pronombre personal. 

P. Qué es pronombre personal ? 

R. El que sustituye á nombres de personas, ó 

cosas que hacen sus oficios. 

P. Cuántos son los pronombres personales ? 

R. Tres, á saber: yo, tú, él ó aquel. 

P. A qué personas corresponden cada uno de 

estos tres pronombres ? 
R. El pronombre yo corresponde á la primera 

persona , tú á la segunda, y él Ó aquel á la 
tercera. N 

P. Hay mas pronombres personales que los tres 

referidos ? 
R. Tenemos el pronombre se, que llaman recí- 

proco y reflexivo, perteneciente á la tercera 

persona , el que por ser invariable corres- 

ponde á los dos números y géneros. 

P, Qué terminaciones resultan de la declina- 
cion de estos pronombres en sus dos núme- 
ros y géneros? 

R. Las siguientes: yo , mí, me, conmigo, nos, 

MOSOHrOS , nOSOtras 5 tú, ti, te, Contigo, Os, 

wosatros, vosotras; él , ella, ello, ellos, ellas; 

lz, la, lo, les, los, las; aquel, aquella, aquello, 
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aquellos , aquellas; si, se, consigo. 

Del pronombre demostrativo. 

P. Qué es pronombre demostrativo? 
R. El que sustituye á los nombres de las per- 

sonas Ó cosas que señalamos, indicamos ó 

demostramos. 
P. Cuántos son estos pronombres? 
R. Tres, á saber: este, ese , aquel. 

AX P. Para qué sirve cada uno de estos tres pro- 
- nombres? 

R, El pronombre este sirve para señalar la 
cosa que está cerca del que habla; ese pa- 
ra señalar la cosa que está cerca del que 
escucha ; y aquel para señalar la cosa que 
está igualmente distante del que habla y es- 
cucha; v. gr. este es mi padre, ese es tu tio, 
y aquel es nuestro amo. 

es Qué terminaciones resultan de la declina- 
cion de estos pronombres? 

R. Las siguientes: este, esta, esto, estos, es 
» Tas; ese, esa, eso, esos, esas; aquel, aquella, 

4 aquello, aquellos , aquellas. 

Del pronombre posesivo. 

P. Qué es pronombre posesivo? 
R. El que denota posesion ó pertenencia de 

alguna cosa. 
P. Cuántos son estos pronombres? 
R. Cinco, á saber: mio, tuyo, suyo, MUEStro, 

VUEStrO, 
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P. Qué hay que notar de estos cinco. pro- 

nombres ? : : 

R. Que los tres primeros pierden su última 

vocal ó sílaba anteponiéndolos á los sustan = 

tivos, y la conservan posponiéndolos; v. gr. 

mi padre, padre mio; +u hijo, hijo tuyo; su 

abuelo, abuelo suyo. : 

P. Qué terminaciones. resultan de la declina= 

cion de estos pronombres en sus. dos. núme-= 

ros y géneros? ; 

R. Las siguientes: mi, mis, mio , mia, mios, 

mias; tu, tus, tuyo, tuya, tuyos , FUYas; su, 

SUS , SUYO, SUYA) SUYOS y SUYAS y NUESTTO , NUES= 

tra , nuestros , Nuestras 5 vuestro , vuestra, 

DUESITOS y VUCSITAS. 

, Del pronombre relativo. 

P. Qué es pronombre relativo? 
R. El que hace relacion á alguna persona ó 

cosa que se nombró antes , la cual se llama 

antecedente. 3 | 

P. Cuántos son estos pronombres? 

R. Cinco, á saber: él, que, cual, quien, cuyo, 

P. Qué terminaciones resultan de la declina- 
cion de estos pronombres? 3 

R. Las siguientes: él, ella, ello, ellos, ellas; le, 

la, lo, les, los, las; que, el que, la que, lo 

que, los que, las que; cual, el cual, la cual, 

lo cual, los cuales, las cuales 5' cuyo, cuya, cu-. 

yos, cuyas; quien y quienes. 
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E A 

Interrogativos , admirativos , disyuntivos . 
y direibuiioós. 

P. Cuando los pronombres que, cual; quien no 
hacen" relacion :4 “persona ni *cosa'+alguna, 
== ¿qué clase de rg as is ser eh este 

caso Ri09ar9 GEMOS 
R. Interrogativos, admirativos, disyuntivos y 

distributivos; v.gr.” 
_ Imerfogátivos: qué buscas? quién dd o es 

“tuihtencion? . 000” 
—Admirativos: qué desgracia! quién - lo pen 

sára! 25 En 
-Disyuntivos: qu hats E no Sid) hás 

de moriribom 0151 20.£ 13182 
Distributivos : cual COBoS una espada'y bual 

Ft un fusil. 72 0 Unos 
1] 

5 “Del Ea indefinido. 

P. Qué es pronombre indefinido? » 
R. El que se refiere 4 personas y cosas inde- 

terminadas , como son los siguientes : Sal- 

guien , nadie, uno , alguno , ninguno , cual- 
quier , cualquiera, nada, cada, tal; algo, 
todo , mucho , poco , cierto , incierto , SEA 
y zutano, con todas las eninstiapes que 

admiten las partes declinables en sús núme- 
ros y géneros. 
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ARTÍCULO ll 

Del Arsículo. 

P. Qué es Artículo? 
R. El que se junta al nombre sustantivo co- 

mun para señalarle, determinarle y entresa- 
carle de la masa comun de su especié.. 

P. Cuántos son los artículos ? 
R. Dos, á saber: el y un. 

R. Cáno se llaman. estos dos ArtÍCUIONan 

R. El primero determinado, y el pic inde- 

finido. 
P. Por qué se itanidd ani? 
R. Porque junto el primero con el A sus- 

tantivo le señala de tal modo que no deja 

-- duda del. sustantivo de quien se habla, asi 
como cuando decimos traeme el .espadin; á 
diferencia del artículo segundo, que no le 
determina, como cuando decimos traeme un 
espadin. 

P. Qué terminaciones resultan de. la declina= 
cion de estos dos artículos en sus dos núme- 
ros y géneros ? 

R. Del primero resultan el, la, lo, los, las; y 
del segundo, un, una , unos y unas. 

Del género de los nombres distinguidos por 
el artículo. 

P. Ademas de servir el artículo para entresa- 

car al nombre de la masa comun de su es- 
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__pecie, ¿para qué. otra cosa, puede servir? 

R. Para distinguir el género de los mismos 
nombres. F 

P. Cómo se distinguirá el género masculino? 
R. Siempre que al nombre le convenga el ar- 

tículo el y un. en singular, y los y unos en 

plural. 
P. Cómo se distinguirá el género femenino ? 

R. Siempre que al nombre le convenga el ar= 

tículo la y una en singular, y las y unas, en 

plural. 
P. Cómo se distinguirá el género neutro? 

R. Siempre que al adjetivo masculino del nú- 
mero singular:se le anteponga el artículo lo, 

P. Tienen alguna escepcion estas reglas? .; 

R. Sí Señor; y es que por evitar la cacofonía 

6 mal sonido que resultaría de. la junta de 

dos vocales, suele juntarse el artículo el 

masculino á varios nombres femeninos del 

número singular que principian con 4; como 

el ala, el ave, el águila, en lugar de decir la 

ala, la ave, la águila, 
P. Hay que advertir alguna otra cosa de los 

artículos ? dd 

R. Sí Señor; y es que las terminaciones del 

artículo el determinado se equivocan con 

las del pronombre él de la tercera persona; 

¿y para distinguirse se observarán estas re- 

glas: si dichas terminaciones se anteponen 

4 nombres, como el hombre, la muger, /o 

bueno, los libros y las plumas, serán artí- 

X 
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culos; y si se anteponen y posponen á pro- 
nombres y verbos, como él habló, habláron- 
la, me lo dijeron, los echaron, arrancáron- 
las, serán pronombres. 

ARTÍCULO IY. 

Del Verbo. 

P. Qué es verbo? 
R. El que sirve para significar la afirmacion 6 

juicio que hacemos de las cosas y las cuali=' 
dades que se las atribuyen. 

P. En qué se divide el verbo? > 
R. En sustantivo y adjetivo. 
P. Qué es verbo sustantivo? 
R, El que denota simplemente la afirmacion 

ó esencia de las cosas, cuya cualidad per- 
tenece al verbo ser, como la nieve es 

blanca. 
P. Qué es verbo adjetivo? 
R. El que juntamente con la afirmacion ó 

esencia de las cosas espresa tambien sus cua- 
lidades ó atributos, como la nieve 'blanquea, 
que es lo mismo que decir, la nieve es blan- 
ca, 6 está blanqueando, 

P: A qué verbos llama vmd. adjetivos? 
R. A todos, escepto al verbo ser, y á cual- 

quiera otro que tenga igual significacion. 
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De la division del verbo adjetivo... | 

P. En qué se divide el verbo adjetivo? 

R. En activo, neutro, recíproco , reflexivo, 

auxiliar y pasivo. q 

P. Qué esverbo activo? O A 

R. Aquel cuya: accion: Ó- significacion pasa á 

otra cosa, y termina en'ella, como Juan co- 

ge las flores. sp 

P. Qué es verbo neutro? > poo 

R.. Aquel cuya significacion no:pasa á Otra co- 

sa, como Juan duerme. w 

P. Hay alguna regla para distinguir.el verbo 

activo del neutro? + ' ¡Sup P A 

R. Sí la hay, y es la siguiente: siempre que 

despues del verbo se deba preguntar con las 

palabras á quien ó qué cosa, será verboacti— 

vo; y cuando se deba preguntar por otras 

será verbo neutros v.gr 
Verbos activos. : 

Yo amo... 4 quién?..... 4 Dios. 

Yo estimo.. qué cosa?..... las riquezas. 
Verbos neutros. 

Yo DVoYurcmmiioo adonde? a... 4 Roma. 
- Yo carezcos.... de qué cosa? de sustento, 
P. Qué es verbo recíproco ? | 
R. Aquel cuya significacion recae sobre dos ó 

mas sugetos que recíprocamente se corres 

ponden con algunas acciones ó voluntades 

por medio del pronombte se; v. gr. Pedro y 
Juan se cartean, Ó cartéanse. 

as 
% 
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P, Qué es verbo reflexivo? 
R. Aquel cuya accion recae sobre el mismo 

sugeto ó sugetos que la ejecutan por medio 
v de, cualquier pronombre personal, como yo 

me amo, tú se arrepientes , Pedro se abroque- 
la, nosotros nos aprovechamos , VOSOtrOS- os 

 recelais; aquellos se alucinan. 

P. Qué es verbo auxiliar? 
-R. El que contribuye á la formacion de los 

tiempos compuestos”, COMO SON :. Ser, estar, 
haber, tener, andar, ir, y deber; V. gt. soy 

ados estás cazando, has corrido Sc, 
P.. Qué es verbo: pasivo? 
R. Aquel cuya accion recibe un sugeto Sa. 

tando en nominativo 5 V. gt. las flores som 
cogidas por Juan, la gramática se estudia 
por. los hombres, 

De los accidentes del verbo, | 

P. Cuáles son los accidentes del verbo? 

R. Los «números, personas, modos , tiempos, 
voces y conjugaciones. 

P. Cuántos son los números del verbo? 

R. Dos, á saber: singular como amo, y plural 

COMO amamos. 
P. Cuántas son las personas? 
R. Tres en singular, como yo amo, tú amas, 

aquel ama; y tres en plural, como nos-, 

otros amamos , vosotros amais , aquellos 

aman. 
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P. Cómo se distinguen estas personas? 
R..Con los pronombres que las correspon 
den, esto es, se llaman primeras personas 
las que les convienen los pronombres per= 
sonales + yo y nosotros.de la primera perso- 
ae; segundas las que les convienen los pro- 
nombres de-la-segunda persona,Hú Ó vOSotros5. 
“y terceras las que les convienen los pro-= 
nombres ap IO a aquel, dquéz 
Mos, se, él, y. ellos. sz 

De los modos del verbo. 

P. Que se entiende por modo en los verbos? 
R. Aquel por el cual se espresan ciertas máne- 

ras de significarlos. : 
P. Cuántos son estos modos ó maneras? 
R. Cuatro, á saber: indicativo , imperazivo, 

subjuntivo € infinitivo. 
P. Qué es modo indicativo ? 
R. El que indica ó demuestra sencillamente la 

afirmacion ó juicio que hacemos de las cosas, 
como yo soy, tú estabas , aquel amó. 

P. Qué es modo imperadyo? 
R. El que sirve para mandar, como trae pa- 

pel, escribe cartas. 
P, Qué es modo subjuntivo? 
R. El que para significar su accion Ó afirma- 

cion necesita juntarse con otro verbo y al- 
guna partícula; v. gr. conviene que escribas; 
si me pagáran , trabajaria. ' 
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P. Qué es modo infinitivo? pS A 
R. El que no se ciñe á tiempos, números ni 

personas, y como el subjuntivo necesita de 
otro- verbo que perfeccione su sentido; y. gr. 
conviene callar, quiero escribir. e: 

“NE 

q De los tiempos del verbo. 

P. Qué son tiempos del verbo? -- 
R. Las diferentes ocasiones de. egecutar-sus 

acciones. AE e 
P. Cuántos son los tiempos del verbo? 
R. Tres, á saber: presente , pasado y veni- 

UerÓ7 or emm 'simpins l 

P. Tienen alguna division estos tiempos? 
R. El pasado se divide en pretérito imperfec- 

to, pretérito perfecto y pretérito plusquam- 
perfecto; y el venidero en futuro imperfecto 
y futuro perfecto. | : 

P. Luego segun esta division,:cuántos son los 
tiempos del verbo? 

R. Seis, á saber: presente, pretérito im- 
perfecto, pretérito perfecto , pretérito plus- 

quam-perfecto , futuro imperfecto y futuro 
perfecto. 

P. En cuántas clases se dividen: estos seis 
tiempos ? 

R. En dos, á saber: en simples y compuestos, 
, P, Qué son tiempos simples? 

R. Los que se espresan con una sola palabra, 

como escribo, anduve, caminaré. 
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P. Qué son tiempos compuestos ? 

R. Los que se espresan con dos Ó mas pa- 

Jabras ; como he amado, estoy corriendo, 

soy enseñado, tengo de estudiar, debí haber 

estudiado. - ES. 

P. Se espresan los tiempos de una misma ma- 

nera en todos los.modos del verbo? $ 

R. No señor, pues en cada modo se espresan 

diferentemente. ama 

P. Pues sírvase vmd. decirme cómo cónocere— 

mos los tiempos del verbo en cada uno de 

sus cuatro modos. 

Tiempos del modo indicativo. 

R. El presente de indicativo se conoce en que 

la cosa se está haciendo de presente, como 

yo amo, yo estoy leyendo. 
El pretérito imperfecto en que termina en ba ó 
-1a, como yo amaba, yo leza. 

El pretérito perfecto en que la-cosa ya pasó, 

como yo amé Ó he amado, yo temí Ó he 

temido. ] 
El pretérito plusquam-perfecto en esta palabra 

habia, junta con cualquier participio pasivo, 
como yo. habia amado, yo habia comido. 

El futuro imperfecto en que la cosa está por ve- 
nir, como yo amaré, yo correré. 

El futuro perfecto en esta palabra habré, junta ' 
con cualquier participio pasivo, como yo ha- 

bré amado, yo habré temido. 
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Blodo im ¡perativo.. 

El presente y futuro de imperativo en qne man- 
da ó veda la cosa, como ama tú, no jures, 

Modo subjuntivo, 

El presente de subjuntivo se conoce en que la 
cosa se desea, como yo ame, yo lea, 

El pretérito imperfecto en una de estas tres 
terminaciones ra, ría y se, como ye amára, 
amaria y amasc. 

El pretérito perfecto en esta palabra e jun- 
ta con cualquier participio pasivo, como yo 
haya amado, yo haya partido. 

El pretérito plusquam-—perfecto en cualquiera de 
estas tres palabras hubiera, habria y hubie=. 
se, juntas con algun participio pasivo, como 
yo hubiera amado, yo habria temido, yo hu- 
biese partido. ' 

El futuro en la terminacion re, ó en la palabra 
hubiere, junta con cualquier participio pasi- 
vo, como yo amáre Ó hubiere amado, yo dur— 
mitre Ó hubiere dormido. 

Modo infinitivo. 

El presente de infinitivo se conoce en una de 
estas tres terminaciones ar, er, ir, como. 
amar, tener, partir, 

El pasado en esta palabra haber, junta con 
cualquier participio pasivo, como haber ama- > 
do, haber dormido, > 

4 
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El futuro en esta espresion haber de, junta con 

cualquier presente de infinitivo , como haber 
de amar, haber. de querer, haber de dormir. 

El tiempo misto de pasado y futuro se cono- 
ce en esta espresion haber de haber, junta 
con cualquier participio pasivo, como haber 
de haber amado, haber de haber consumido. 

Del Gerundio. , 

P. Qué es Gerundio? 
R. Es una voz verbal del modo infinitivo ter- 

minada en ando ó en endo, que como el 
modo de donde se origina necesita de otro 

- verbo determinante que perfeccione su sen- 
tido; v. gr. predicando el Orador, agradó á 
los oyentes. | 

-P. Cuál es el principal oficio del Gerundio? 
R. El de espresar la causa, tiempo, modo, 

ú otra cualquier circunstancia del verbo 
principal, asi como con el gerundio predi- 
cando se espresa el modo con el cual el Ora- 
dor agradó á los oyentes. : 

P. En qué se dividen los Gerundios ? 
R. En simples y compuestos. 
P. Cuáles son los simples? 
R. Los que se espresan con una sola palabra, 
como amando, leyendo. 

P. Cuáles son los compuestos? 
R. Los que se espresan con dos ó mas palabras, 

como habiendo amado, habiendo de amar. 
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P. Cuántos son los tiempos del Gerundio ? 

--R. Tres, á saber: presente como amando, pa- 

sado como habiendo amado, y futuro como 

habiendo de amar. Tambien le tenemos mis= 

to de pasado y futuro que es este, habiendo 

de haber amado. 

De la formacion de los tiempos simples de los 
verbos regulares. 

P. De dónde se forman los tiempos simples de 

los verbos regulares ? 

R. Del presente de infinitivo. 

P. Como se forman?” | 

R. Quitando las terminaciones ar, er, ir, y 
añadiendo á las letras radicales que queden 

las terminaciones de los tiempos y PEIS9uAS 

que se quieran formar. 

P. Cuáles son las letras radicales de los verbos?- 

R. Las antepuestas á las terminaciones, ar, er, 

irz v. gr. las letras radicales de los verbos 

amar, temer, partir, son-am, tem, part. 

P. Cómo se Formán todas las personas del 

presente de indicativo del verbo amar? 

R. De este modo: amar, ar en 0, amo; ar en 

as, amas; ar en'a, ama; ar en amos, ama 

mos; ar en ais, amais; ar en an, aman. 

De la formacion de los tiempos compuestos. 

P. De dónde se forman los tiempos compues- 

tos de todos los verbos ? : 
R. De los tiempos compuestos del modo infi- 

y; 
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nitivo, Ó de los verbos auxiliares, y algunas 
otras palabras; v. gr. yo soy amado, yo habia 
amado, yo estoy corriendo, yo he de aer; 
yo hube de haber corrido. 

De la conjugacion Ge los verbos. 

P. Qué es conjugacion ? 2 
R. La variacion de un mismo verbo en dos 

sus modos, tiempos, números y EAS 
con distinta terminacion. 

P. Cuántas son las conjugaciones de los ver- 
bos ? 

R. Tres: la primera es de los verbos acaba- 
dos en ar, como amar; la segunda de los 
acabados en er, como temer; y la tercera 
de los acabados en ¿r, como partir, 

P. Pues sírvase vmd. conjugar estos tres'ver- 
bos, de modo que pueda servir de fórmula 
para conjugar todos los verbos regulares, y 
antes de ellos los auxiliares haber y ser. 

R. CoNjuGACION DEL VERBO AUXILIAR Hazrr. 

MODO INDICATIVO. 

Tigmpo presente. 

Singular. Plural. 
Yo he. Nosotros hemos, 
Tú has. Vosotros habeis. 
Aquel ha. Aquellos han, 

3 
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Pretérito im perfecto.” 

Sing. Yo ge Plur. ' Woskirzos habiamos. 
Tú habias. «Vosotros habiais.. 
Aquel habia. - Aquellos habian: 

“Pretérito perfecto. 

Sing. Yo hube, ó he habido... pants a 
Tú hubiste, ó: hashabido,. 7 

Aquel hubo, ó ha habido. .... >. 

Plur. Nosotros hubimos ,.0; hemos habido. 
Vosotros hubisteis , ó habeis habido. 
Aquellos hubiéron , ó han habidos ;:.' 

Pretérito Plusquam=perfecto. A 

Ss. Yo habia habido.  P. Nos. habiamos habido. 
Tú habias habido. Vos. habiais habido: 
Aquel habia habido. Aq. habian habido. 

Futuro imperfecto, 

S. Yo habré. P. Nosotros habremos. 
Tú habrás. Vosotros habreis. 
Aquel habrá. .... Aquellos habrán. : | 

Futuro perfe 2cto, 

S. Yo habré habido. P. Nos. habremos habido. 
Tú habrás habido. — Vos. habreis habido. 
Aquel habrá habido. Aq. habrán habido. 

Carece de imperativo como auxiliar. 
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MODO SUBJUNTIVO. 

Tiempo Presentan 

S. Yo haya. P. Nosotros and. 

Tú hayas. Vosotros hayais. 

Aquel haya... Aquellos hayan. 

Pr erérito Limperjerto E
 

S. Yo Elder habia y hubiese. 

Tú hubieras, “habrias y hubieses. y 

Aquel hubiera, habria y hubiese»: 

P. Nos. hubieramos, habriamos y hubiésemos. 

Vos; hubierais, habriais-y hubieseis.- 

Ag. laica habrian y hubiesen. >. 

Pretérito: pes, 20d0s 

S.Yo haya habido. - P. Nos: hayamos habido.” 
Tú hayas habido. Vos.-hayais habido, 

Aquel haya habido. Aq»: hayan A: 

Proté rito plusquam-perfecto, 

S. Yo hubiera, habria y hubiese habidos >i:20% 
'Tú hubieras, habrias y hubieses habido. 
Aq. hubiera, habria y hubiese hábido.:: 

P, N. hubiéramos. habriam. y hubiésem: habido. > 
Vos. hubiérais, habriais y hubiéseis habido» 
Ag. hubieran, habrian y hubiesen habido. 
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Futuro imperfecto. 

-S. Yo hubiere, 
Tú hubieres, 

Aquel hubiere. 

P, Nos. hubiéremos. 

Vos. hubiéreis, 
Aq. hubieren. 

Futuro perfecto. 

S. Yo hubiere habido. P.N. hubiéremos habido. 
Tú hubieres habido. 

Ag. hubiere habido.. 

MODO 

Presente y pret. imp. . 
Pret. perf. y plus. perí. 

Misto de pasado y fut. 
Gerundio de presente. 
Gerundio de pasado. . 
Gerundio de futuro. . 
Gerundio de pas. y fut. 
Participio de presente. 
Participio de pasado. . 
Participio de futuro. . 
Particip. de pas. y fut. 

Nora. 

Vos. hubiéreis habido. 

: Aq. hubieren habido, 

INFINITIVO. 

Haber. 

Haber habido. 
Haber de haber. 
Haber de haber habido, 
Eabiendo. 

Habiendo habido. 
Habiendo de haber. 
«Hab. de haber habido, 
Carece. 

Habido, 
Habiendo de haber. 
Hab. de haber habido. 

El tiempo misto del participio y 
el de futuro son los mismos que el de los 
Gens 
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CONJUGACIÓN DEL VERBO AUXILIAR 

y sustantivo SER. 

¿MODO (INDICATIVO. 

Tiempo presente. 

Singular." Plural, 
Yo soy. Nosotros somo.” 
Tú eres... Vosotros s0iS. 
Aquel es. Aquellos son, 

Pretérito imperfecio. 

Singular. Plural. 
Yo era. Nosotros éramos. 
Tú eras. Vosotros érais. 
apo era. Aquellos eran. 

Pretérito perfecto. 

Si Yo fuí, 6 he sido,:ó hnbe sido. 
Tú fuiste, ó has sido, ó hubiste sido. 
Aquel fue, 6 ha sido, ó hubo sido. 

P. Nos. fuimos, ó hemos sido, ó hubimos sido. 
Vos. fuisteis, ó habeis sido, 6 hubisteis sido, 
Aq. fueron, ó han sido, ó hubieron sido, 

Pretérito plusquam-perfecto. 

Singular. Plural. 
Yo habia sido. Nos. habiamos sido. : 
Tú habias sido. Vos. habiais sido. : 
Aquel habia sido, Aq. habian sido, 
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. > 
es orá 

ES Futuro imperfecto. 

Singular, Plural, 
Yo seré. Nosotros serémos, 

Tú serás. '. +: Vosotros seréis, 

Aquel será, - Aquellos serán, 

Futuro perfecto, 

Singular. a: We 

Yo habré sido. “Nos. habremos sido, 
Tú habrás sido. Vos. habreis sido, 
Aquel habrá sido. e Ag. habrán sido, 

MODO IMPERATIVO: ' 

Presente y futuro, 

S. Sétús > ¿ P. Sed: vosotros. 
Sea aquel. . Sean aquellos, 

MODO (SUBJUNTIVO, 

Tiempo Presente. 

S. Yo sea. ¿+ P. Nosotros seamos, 
Tú seas. 00 Vosotros seais, 
Aquel sea. -. Aquellos sean, 

Pretérito imperfecto. 

Sing» Yo fuera, seria y fuese. 
Tú fueras, serias y fueses. 
Aquel fuera, seria y fuese. 



Plur. Nos. fuéramos, seriamos y fuésemos. 

Vos. fuérais, seriais y fuéseis. 
Ag. fueran, serian: y fuesen. 

Pretérito pam Ci0. 

S. Yo haya sido. Pp, Nós: hÁYAATOS sido. 
Tú hayas sido. Vos. hayais sido. 

Aquel haya sido. mia bs sido; * 

Pretérito plusquam-perfecto, ¡90 

S Yo Húbiera; habria y habieré sido! 
Tú húbletas , habrias -y hubieses sido. - 
Aquel hubiera , habria y hubiese sido. 

P. N, hobidramosy habriam. y hubiésemos sido. 
Vos. hubiérais, habriais y hubieseis sido. 
Ag. hubieran, habrian y hubiesen sido. 

Futuro im perfecios 

S. Yo fuere. P.Nosotros fuéremos. 
Tú fueres. Vosotros fuércis. 
Aquel fuere. Aquellos fueren. 

Futuro perfecto. 

S.Yo hubiere sido. P.Nos. hubiéremos sido. 
Tú hubieres sido. Vos. hubiéreis sido. 

Aquel hubiere sido. Aq. hubieren sido, 



MODO 

Presente y pret. imp. 
Pret. perf. y plus, perf, 
o APA 
Misto de pasado y fut. 
Gerundio de presente. 
Gerundio de pretérito, 
Gerundio de futuro. . 
Misto de pasado y fut. 
Participio de presente, 
Participio. pasivo. . .% 
Participio venidero. ., 

INFINITIVO. 

Ser. 
Haber sido. 
Haber de ser. 

Haber de haber sido, 
Siendo. 
Habiendo sido. 

Habiendo de ser, 
Habiend. de haber sido, 
El que es. 
Sido. d oY 
El mismo delGerundio, 

EGEMPLO DE LA PRIMERA CONJUGACION 

de los verbos acabados en Ar. 

Verbo. ne cris a Nr. AMAR 

Su terminacion v:secoic aiii ar. 

Sus letras radicales. ...... am. 

MODO INDICATIVO. . 

Tiempo presente. 

Singular, 
Yo amo. 
Tú amas. 
Aquel ama» 

Plural. 
Nos. amamos. 
Vos. amais. 
Ag. aman. 
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Pretérito imperfecto. 

Singular. | Plural. 
Yo amaba. Nos. amábamos. 

. Tú amabas. Vos. amíbais. 
Aquel amaba. Aq. amabanes' 

Pretérito perfecto. 

S. Yo amé, ó he amado, ó hube amado. | 
Tú amaste, ó has amado, ó hubiste amado, 
Aquel amó, ó ha amado, ó hubo amado. - 

P. N. amamos, hem. amado, ó hub. amado. 
Vos. amásteis, Ó hab. amado, ó hub. amado. 
Ag. amaron, ó han amado, ó hub. amado. 

Pretérito plusquam-—perfecto. 

Singular. : Plural. 

Yo habia amado. Nos. habiamos amados, A 
Tú habias amado. .....Vos. habiais amadoZo* EA 
Aquel habia amado. Ag. habian amados / NX * 

Futuro imperfecto. al > / . 
¿e 
+ 

S. Yo amaré. P. Nos. amarémog.«2 
Tú amarás. Vos, amaréis, ¡22 : 

Aquel amará. Aq. amarán, ¿l- li 

4 , pue Q Futuro perfecto. Y 
ay .% 

Singular, Plural. 

Yo habré amado. Nos. habremos am 
Tú habrás amado. Vos: habreis amado. 
Aquel habrá amado. Aq. habrán amado. 



e 

Pic O IMPERATIVO, 

- Presente y futuro. NDS 

Ss. pee e; ¿ P. Amad vosotros. 
q pá -Amen aquellos, 

ica SUBJUNTIVO. 
yl sh JE 

: 

A ¿em po presente, rie 
tilo. 

Ss So o 222 Py Nos. amemós. 
Tú ames. >, a mo Vos ameéis; -* 
Aquel ame. A a AGE Ag. amen. 

Pretérito imperfecto. 

Sing. Yo amára , amaria y amase. 
Tú amáras, amarias- y amases. 
Aq. amára, amaria y amase.- 

Plur. Nos. amárámos , amariamos y amásemos. 
Vos. amárais ,'amariais y amáseis. 
Aq. amáran, amarian y amasen. 

Pretérito perfecto, 

Ss. Yo haya aniado: “P.Nos. hayamos amado. 
Tú hayas amado. Vos. hayais amado. 
Aquel haya amado, ..Ag. hayan amado. 

Pretérito plusquamaperfecio, 

Ss, Yo hubiera, habria y hubiese amado. * 
TN hubieras, hiabrias y hubieses amado: 

Aquel hubiera, habria y hubiese amado, 
/ 
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P.N. hubiéramos, habr. y hubiésemos amado. 

Vos. hubiérais , habriais y hubiéseisamado. 

Ag. A habrian y hubiesen amado, 

cd Futuro MPaga 

Ss. Yo amátes gel P; Nos. Avemos. 
| Tú amáres. Vos. amáreis, 

- Aquel amáre.  :: Ag. amáren. 

lor Futuro perfeción 
Acucik 1 ron? 

Simgulara o 0: Plural, 
Yo hubiere amado...  N. hubiéremos amado. 
Tú hubieres amado...:. Vos. hubiéreis amado. 
Aquel hubiere amado. Aq. hubieren amado, 

MODO INFINITIVO. 

Presente. A 107 
Pasado. «ena. ¿ Haber amado:: 
Futuro. + ss noi «A Haber. de o 

Misto de E y fut. Haber de haber amado. 
Gerundio de presente. Amando. 
Gerundio de pasado. . Habiendo amado. 
Gerundio de futuro. « Habiendo de amar. 
Gerundio. «misto,¿, . ¿+ Hab. de babér amado. 
Participio de. presente. El que ama. Amante, 
Participio de pasado, . Amado. 0 
Participio «de futuro... . El mismo. del: Gerund. 
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.EGeEMPLO DE LA SEGUNDA (CONJUGACION 

de los verbos acabados en Ex. 

Verbo. e Hide Sea aa . Temer, 

Su terminacion. +... .... er, 
Sus letras radicales. +. . . .«<. tema 

MODÓ INDICATIVO. 

Tiempo presente. 

Singular. Pluralicós 
Yo temo. ' . Nos. tememos? 
Tú temes. Vos. temeis. 
Aquel teme. Aq. temen. 

Pretérito imperfecto. 

Singular. Plural. 

Yo temia. Nos. temiamos. 
Tá temias. Vos. temiais.;. 
Aquel temia. Ag. temian. 

Pretérito perfecto. 

S. Yo temí, ó he temido, ó hube temido. 
Tú temiste, ó has temido, 6 -hubiste temido. 
Aquel temió, ó ha temido, ó hubo temido. 

P. N. temimos, ó hemos temido, ó hub. temido. 
V. temisteis, Ó hab. temido, ó hub. temido. 
Aq. temieron, ó han temido, ó hub, temido. 
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Pretérito plusquam=perfecio, 

Singular ¿Plural o 

Yo habia temido... N. habiamos temido. 

Tú habias temido. Vos. :habiais temido, 

- Aquel habia temido. Aq. habian temido. 

Futuro imperfecto. 

Singular. Plural. 

- Yo temeré. Nos. temerémos.  *' 

Tú temerás. Vos. temeréis. 

Aquel temerá. Aq. temerán.. 

Futuro. perfecto, 

Singular. Plural. 

Yo habré temido. N. habrémos temido. 

Tú habrás temido. Vos. habréis temido. 

Aquel habrá temido. — Aq. habrán temido. 

MODO IMPERATIVO: 

Presente y futuro. 

S. Teme tí. P. Temed vosotros. 

Tema aquel. Teman aquellos. 

MODO SUBJUNTIVO. 

Tiempo presente. 

£ Yotema. P. Nos. temamos. 

Pú temas. Vos..temais. 
Ag. tema. Ag. teman. 



- S. Yo temiera, temeria y temiese.! 
Tú temieras,«temerias y temieses, 31% 
Aq. temierayltemeria y temiese. 20d 0 

P. N. temiéramos , temeriamos/y.temiésemos,*. 
Vos. temiérais , temeriais y temiescis, 
Ag. temierán, temerian y témiesen. 
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| o Pretérito imperfecto. 

Pretéi porfectos: sico | Ze 

Singular: 0 | Plural. 
Yo haya temido. . N. hayamos temido. 

Aquel haya témido, Ag. Haga temido, 

Pretérito Plusquem-—perfecto, 

3 ; 

| 
| 

Tú hayas temido. * * -Vos. hayais temido. 

S. Yo mes hiba y huBless demidós 
Tú hubiedass habrias y hubieses temido. 
Aquel hubiera, habria y hubiese temido. | 

P. N. hubieramos. hab. y hubiésemos temido.” | 
Vos. hubiérais, habriais y hubiéseis temido, | 
Aq. hubieran, habrian y hubiesen temido, 

- Futuro imperfecto. 

Singular. 9, Plural. 
Yo temiere. Nosotros temiéremos.” 
Tú temieres. Vos. temiércis. | 
Aq. temiere. Aq. temieren. 
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Futuro perfecto. 

Singular, tía oa Pr, 
Yo hubiere temido. N. hubiérem. temido. 
Tú hubieres temido.  V. hubiéreis temido. 
Aq. hubiere temido. + Aq. hubieren, puro: 

MODO, ANPINIDIVO. 

Presente. . . .ieevoa er Eme. Y ; 
Pasado. ......+.+.+. + - Haber temido. 
Venidero. . ¿me . . . Haber de temer. 
Pasado y venidero... Haber de haber temido. 
Gerundio de presentes Temiendo. 024 01 
Gerundio de pretérito.. Habiendo temido; 
Gerundio de futuro. . . Habiendo de temer. 
Gerundio de pas. y fut. Habiendo de hab. tem. 
Participio de presente.. El que teme. 
Participio de pretérito... Temido.. > 
Past, de fut. y misto. . Los «mismos del Ger. 

t 

EGEMPLO DE LA TERCERA CONJUGACION 

de los verbos acabados en In. 

Verbo. . . . . . . . . . . . Partir. 

Su terminacion. +. :00. e iumoip/ 
Sus letras radicales. . . ...: part 
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MODO (INDICATIVO, 

Tiempo presente, 

Singular, Plural. 
Yo parto. - Nos. partimos. 
Tú partes. Vos. partís. 
Aquel parte. Aq. parten. 

Pretérito imperfecto. 

Singular. Plural. 
Yo partia. Nos. partiamos. 
Tú partias. "Vos. partiais. - 
Aquel partia. Aq. partian, 

Pretérito perfecto. 

S. Yo partí, 6 he partido, ó hube partido. 
Tú partiste, Ó has partido, 6 hubiste partido. 
Ag. partió , Ó ha partido, ó hubo partido. 

P. N. partimos, ó hem. partido, ó hub. partido. 
V. partisteis, Ó hab. partido, ó hub. partido. 
Ag. partieron, ó han partido, 6 hub. partido, 

Prerérito . plusquam-—perfecto. 

Singular. e Plural. 
Yo habia partido. - - -""N: habiamos partido. 
Tú habias partido. Vos. habiais partido, 
Aquel habia partido. Ag. habian partido. 
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io 1 Futuro ales EM A 
es | Plural, 

Velpastitén + pajrina Mato partirémos, 
Dé partirás.: mao 08, partiréis. 
Ag. partirá, Ag. partirán, 

sí: : Futuro perfecto: e. ssl] e 

¿OY Plural. $ ¿Singular | 
Yo habré partido. Nos. habrém. partido. 

Vos. habréis. -partido., Tú habrás partido. 
Ag. habrá partido. as si > habrán E 

Obitráa 9I9idun Y da 

¿O! M ODO: IMPERATIVO, 

- Presente TL AS 

Plaral. 
Partid VOSOtFOS. 
Partan aquellos. 

Singular. 
Parte tú on 

Parta aquel. . 

“MODO SUBJUNTIVO. ? 

Tiempo presente. 

Plural... ,¿ -Singulón 
Yo parta. Nos. partamos. 
Tú partas. Vos. partais. 

Ag. parta, Aq. PREG a” 

Pretérito. imperfecto. ii 

Sib Yo particra, partiria y partjeses:: 
Tú partieras, partirias y pAMietes. 
Ag. partiera, partiria y partiese. 



Plur. N. partiéramos; partiriam. y partiésemos. 

Vos. partiérais, partiriais y: pesca. 

“oAg: na partirian y partieseno Y y 

ES Pretérito perfecto. cz ds de . mf 
| si Az 

Snoilor ES Plural. 

Yo haya partido. Nos. Hayamos partido. 

Tú hayas partido. Vos. hayais partido, 

Aq. haya. partido. - Ag. hayan partidos 

E de Pretérito cin STE qe 

S. Yo hubiera, habria y hubiese partido. 
Tú hubieras y “habrias y hubieses partido. 

Aq. hubiera, habria y hubiese partido. 

P.N. hubiéramos, habr: y “hubiésemos partido. 

Vos. hubiérais, habriais y hubiéseis partido, 

Ag: ESE hábrian y hubiesen partido, 

CONCRE ujuro imperfecto. 

Singular. > «Plural. 

Yo partiere. - Nos, partiéremos. 

Tú partieres. 1 Vos, partiéreis, 

Ag. partiere. Aq. partieren. 

; cs. Futuro perfecto, Sr 

Singulór, Plural. 

Yo hubiere partido. — .N. hubiéremos partido, 

Tú hubieres partido. Vos. hubiéreis partido, 

Ag. hubiere partido. Aq. hubieren partidos >. 



si 
por 0 MODO INFINITIVO, 

Presente. ú CENAS ++ Partir; AA 

PretéritO.. «0... +. Haber partido. 
Futuro. .....+ ++». +. Haber de partir. 
Misto de pasado y ven. Haber de haber parida 
Gerundio de presente... Partiendo. 
Gerundio de pretérito... Habiendo partido... 

Gerundio de futuro. . . Habiendo de partir. ; 

Ger. misto de pas. y fut. Hab..de haber partido. 

Participio de presente. El que parte. 

Participio de pretérito.. Partido. 
Part. de futuro y misto.: Los mismos del ex 

P. Cómo se conjugan los verbos en la voz pa- 
siva? 

R. Añadiendo á la conjugacion del verbo sus- 
tantivo ser, sin alteración alguna, el parti- 
cipio PESO del verbo que se quiera conju= 
gar; v. gr. el verbo amar se conjugará asi: 

Presente de indicativo. Yo soy amado. 
Pretérito imperfecto. .:. Yo era amado. 
Pretérito: perfecto. . . . Yo fui amado. 8 
Pretér. plusq.-perfecto. Yo hab. sid. am. E 
Futuro imperfecto. . . . Yo seré amado. 
Futuro perfecto. ; +... - Yohabrésidoam. 

y 

Segunda division del verbo. 

P. Ademas de dividirse el verbo en sustan- 
tivo y adjetivo, y éste en activo , neutro; 



-. 

52 

qué otras clases se divide el verbo adjetivo? 
R. En regular, irregular, simple , compuesto, 

personal, impersonal, pugna impersonal 

y defectivo. 09050 Laso 

P.» Qué es verbo regular? cobaspál 
R. El que ademas de conservar das lesrids radi-' 

cales de 'su infinitivo .en todos sus tiempos,' 
números y personas, tiene todas sus termi-- 

«onaciones conforme'á una de las tres: «conjuga=' 

ciones de los verbos amar, temer " y ai 

que son verbos regulares. 
P..Qué es verborirregular?o 1.000 
R. El que en alguno de sus tiempos, 1 números. 

y personas se aparta de las reglas que guar- 
_dan los regulares; como acertar, atender y Y: 

_dormir: que mudan las letras radicales en va= 
_xios tiempos y personas , como en acierto, 
atiendan duerman. 

P. Los verbos irregulares ; tienen todos su ir- 

regularidad en unos mismos tiempos? 5 

-R. Nose ñor; 'pues unos la-tienen:en unos tiem-- 

pos, números y personas; Otros en “Otras per= 

"sonas, números y tiémpos, y algunos la tic-' 
nen solamente en el' participio pasivo; mas! 

esto no obstante, se tiene. observado que son: 

muy pocos los que dejan de ser irregulares 
en el presente: de indicativo.» 

P. Son de una misma especie codo: los verbos 

Preis ly 9 Im 

R, No señor ; Pues unos aumentan las letras 

/ 
recíproco; reflexivo ;'auxilar y" pasivo, ¿en 

rr 
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radicales de su infinitivo, como de acertar 

acierto; Otros. las. cambian,.como de acostar 

acuesto; otros las pierden, como de ir voy; y 
otros varian las letras ¡desu terminacion, 
como de tener tengo ÉSc..* 

P. Puesto que los “verbos. irregulares son de 

distintas especies, y que no es posible dar 

fórmulas generales para: «conjugarlos (á no 
ser aquellos que guarden entre sí una mis- 

- ma irregularidad ), sírvase vmd.. 4 lo menos 

conjugar: los: verbos apretar y: caber y pedir 

: correspondientes á la primera, segunda y 
tercera -conjugacion; ademas de.los. verbos 
irregulares haber y ser qe ya quedan e con- 

jugados... 25019 
R.' Aqui los tiene vmd, on 1% o núme- 

ros y personas que son irregulares; y los:de- 
mas tiempos y personas que se omiten si- 

guen la regla de los verbos regulares. 

ConJUGACION DEL VERBO IRREGULAR ÁPRETAR» 

Su terminacion es. . ws . ¡e .». ... ar. 

Sus letras radicales. .........+. apret. 
Sus irregularidades SOM... . . +. «»: 0M6f. 

A de 
FS 

Presente de indicativo. 0% 

Yo aprieto. 2 Aquel aprieta. 
Tú aprietas. Aquellos aprietan. 

4 4 po 



TUD 

-Pyesente de imperativo. 

Aprieta tú. 
Apriete aquel. 
Si aquellos, 

Presente de subjuntivo. ' 

Aquel apriete. Yo apriete. | 
Aquellos: apricten, Tú O vs 

Contucación DEL VERBO IRREGULAR iones: 
bl 111 dp 

Su terminacion ir... ¿0% 
"Sus letras radicales. +... ........ cab. 
Sus A son. +. treinta y tres. 

y 

Presente de Pri a 

er. 

oia: YO quepo. 

e - Pretérito- perfecto. 

Yo cupe. Nosotros cupimos. 
Tú cupiste. Vosotros cupisteis. 
Aq. cupo. * *Aq. Cupieron. 

Presente de imperativo. 

Quepa aquel. Quepan aquellos. 
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- Presente: de subjuntivo; 

Yo quepa. Nosotros quepamos. 

Tú quepas. Je Vosotros quepais. 

Ag. quepa. — .20llo1 Aquellos quepan. 

«Pretérito. imperfectos: 

No cúpiera: y. cMpiese. -sbiq oY 

Tú:cupieras: y.Cupieses. 2sbiq $T 
-Aqgecupiera y ¡Qupiese. esbigopáh 

Nos. cupiéramos y ¡ésemos. , 

Vos. cupiérais y dpicscis: 

bid: pRioAan
 Y te 1 1 Y si9ibig oY 

198 Pa TA | E big xÑ episibia ÓN 

CIPSIDIO Y 11819 ie asibia y sisibig DÁ 

Yo cupiere. Nos. cupiéremos. 

Tú cupieres. "Vos, eupiéreis. 

Agpaemplée, wie Ag. CUpigs RG o 

emiibia.s0rioro Y PODA _ 

Conjugación: DEL PARDO o. REO BARes. 

beaibi ¡4eo mo 

A a E 

¿Suns letras: jradicalesa:»! aleje ajéro eri enped. q 

di E Ap A cuatro, 
y 4 

A 
¡2 G 

Presente de indicativo: * for ia .A 

a l solsi om 
26 Yo pido. asa + + Aquel. pide..;- Oro 

20d E pides», toy ¿2orAiquellos. pided ot » 

JURA Pretéilo: pato 0 odo 
may ¿Que y 1293 230915 

Aquel pidió. Aquellos, pidieron. SS 
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Presentó vde imperativo. 

2i5q9up “Pide aquel: 28qoup DE 
15991 ¿Pidatt Aquellos. —.5020p .pÁ 

Presente" de subjuntivo. 

Yo pida. E ¿Nosotros pidamos. 
Tú pidas. ena erica 
Ag. pidan: «2201 Aquellos qidand ' 

A ¡Pe yA 

po t0 e > 20 Y 
Yo pidiera y pidigse2nigW pidiéramos y pidiés, 
Tú pidieras y pidieses, ica y pidiéseis, 
Ag. pidiera y Ao al pidieran y pidiesen, 
¿OMT ¿2191089.0N 

Riad ij Futuro. siquo ¿Y 

Yo pIdiéRiOS - PA Nosotros pidiéremos, 
Tú pidieres... . Vosotros pidiéreis. 

“Aquel pidiere.151 07Aquellos! pidieren; 403 
: Gerundio Pidiendo. 

QS id e 2. AA 29 nolsaimisr ye 

P. Tiéne vmd. que advertir: alguna: otra ¡cósa 
delos verbos itregulares?rbialanosil ant 

R. Sí señor, y es que no se OÑAN reputar co- 
mo tales los que por razon de las reglas de 
ortografía variamisus letras radicales, tó las 
de «Sus teríminticiónes, como ocurre cón los 
verbos tocar , vencer, resarcir y pagar, de 
quienes resultan estos: toqué, vENZO , TESar= 
Zz0 y pagué. > Up ¿OL $ 1 IupA 
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P, Qué son verbos simples? : 
R. Los que tienen ación por sí solos, 

como clamar , tener, sentir. 
P. Qué son verbos compuestos ? 
R. Los que se componen de verbos:simples, “y 
o de'alguna: otra Silabaó : «palabra «que se les 
>Antepone ,*Como,Son ; : A OR crab 
di-sentir. es3mobi 

P, Qué son verbos: rastas pp dd 
R. Los que tienen usoen decias! sus: stiebipod, 
números J personas, como amar; temer. Y 

O partira > 193 Y- 10199 acia sup 1H .A 

P, Qué son vals impersonalesdo 2100 15 
R. Los personales que: usados en; in terceras 
«personas no-se: les 'encuentra con: facilidad 
la: persona agente, yes necesario suplirla, 

como son: conviene, parece ,. importa ,<ha- 
-blans dicen, cuentan y dícese ó:secdicey há 
so Pare 6-se:habla,:cuéntase :Ó se: cuenta. 
p. Qué son verbos puramente impersonales ? 
R.+Los que solamente tienen:uso en las terce- 
oras personas de singular y en 'el: infinitivo, 

como son. +." amanece: y: anochece;, “escarcha, 
«que, viénen::de «amanecer , anochecer y es= 

carchar. 019% 9b 

P,+Qué:son verbos ¡defectivostos obras a 
R. Los:que ademas de «ser puramente imper- 
.sonales, carecenstambien. de algunos tiem- 

pos, Ó su uso es muy raro; como sor; so- 
lér:yyacer , pp 5 podrir, y Je vez: E 

¿NOTO : z 
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ARTÍCULO m5 1102 dy) A 

¿20102 12 10G MODEM gia 0 91p ¿O A 

Del: Participio. Mpio 910) 
queso 2odi97 102 30 4 

P. Quéies matticipio ds norfmoo se brp 20.4 
R. Esuna parte de la AS que participá de 
“.nombre y:de verbo; y: «tiene los, : MISMOS AC= 
cidentes que estos. dd (xdd 

P. En qué se divide: dio > ia 
R:En' activo: y pasivo. 1 upreol A 
P,-Qué esuparticipio» AO 2 2OTO 

R. El que significa accion y termina en'ante ó 
en ente , cCÓmo:amante;: Heyorites” ¡eS 

P: Qué es participiolpasipodoia IA 
R.' El que significa :pasion' y termina::en“ado, 
+ 2do¡3:to y soy cho como: ando y leido; Eschi- 
ás , impreso ,, satisfechos: NERDI 3 508 0109 
P.: Puesto: «que el participio participa: PY 

bre:y de verbo , ¿en qué casos haná oficios 
EE JUSTA 2 OM 

KR. Cuandosse junte:»con: sustantivo denotami 
do: calidad yy concórdarido: con:ellos; como 

«hombre Jeria mugeres'toleradas. 0010 
P.. En qué:'casos . harán. los participiós oficios 

de verbo ? misma 
R. Cuando por sí solos' 6 juntos con otros vers 
“bos! denoten tiempo ;+ v.gr. ' amante-de 148 
leyes y tú eres. amado:, aquel: está dormido, 
"Pedro hancorridos: xi 29080 112000200 

P: Cuántos:son los tiempos del participio? 
R. Tres, á saber: presente, como amánte, 



A a es amado, y SO ia a ha- 

“biendo de “amar. Sh sumi ¿IDR E 

30 gana 13 ais: HONDs- nos ul , X 

9918 0 19 “amrío DIO lcmb 9up 204. A 
HT y poh.( O 2E209'281 » 

ÍNER 0 -Del Adeerbio. un qa 
PY ia e SIG) DRNA 

P. ., Qué es tia 100 IRA 

E Es una parte: de :la : -otácion: que se' junta 

al verbo: pará modificary determinar su sig- 

: nificacion; 7 E tarde, come pos dejer— 

ome mal. 11 .0l ¿JLD IEM 

«P. En qué se dividen' los róriaos? . 

-R: En simples y' Compuestos: 1119) 20007 224 

P. Qué son adverbios simples? ns 

R. Los que constan de una: sola voz y: cd 

¿AMAS 3 menos +céroaco? DEDOS o od A 

“P. Qué son adverbios. compuestos $ ¿Ya 

Ro Los que se:componen «dedos: ó. mas voces, 

e 

como amas ¡¿de=más y ademas 00%, 

Po Qué otro «nombre se: da. Á los: adverbios 

«compuestos? 9) 04 baso Ash plana 

R. Espresiones acia Jbuiceoo! Aa ¿pum 

P. De cuántas clases puedeh ser: dos: bilnesbios? 

-R. Pueden ser: de lugar, de tiempo», de-modo, 

de cantidad, de' comparacion, de órden, de 

afirmacion, de negacion, y de duda. 
P. Qué son adverbios de lugar? 
R. Los que denotan donde se hacen ó suce- 

den las cosas que significan los verbos, co- 

mo son: ahí, aquí, allí, acá, allá, acullá, 
A 
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==cerca y lejos: y donde , adonde dentro y fuera, 
arriba, abajo, delante, detrásy:sencima, debajo, 

- P. Qué son adverbios de tiempo? ' 
R. Los que denotan:cuando seshacen ó suce=  - 

den las cosas que significan los verbos, co- 
mo hoy, ayer, mañana, ahora, luego, tarde, 
temprano , presto , pronto, siempre, nunca, 
jamas, ya, cuando, mientrasobo io 00 3 

P. «Qué somadverbios de mododo 200 4.4 
R.- Los que denótan:cómó.se hacen:ó suceden A 
=3ldas cosas que los verbos:significan , como 

bien, mal, asi, quedo, recio, despacio y:also, 
bajo, buenamente , malamente, «y las: más de 
las voces terminadas en:mente, como infeliz- 
mente. Sami toid137B A 

P.. Cuáles son los: demas adverbios ? 
R. Los de cantidad son: estos : mucho y poco, 
“muy, harto, bastante, tántoy cuanto. Los de 
¿+ Comparacion SON: MAS y Menos, muy, tdh, 

peor, mejor. Los de órden-son: primeramente, 
>, sucesivamente y; secundariamente, últimamente, 

antes, despues, luego. Los de afirmacion son: 
si, cierto, ciertamente, verdaderamente; in- 

> dubitablemente. Los de negacion son: no, ni, : 
'nada. Los de duda son: acaso; quizá, apenas, 

ob casi. $ 

3 

* 

,+ 
1) 



“PEO MAT CULO Mad pato 

De la: Prepinjalonss ao Y 

P.: Qué es arióiaicin aa ¡edad ¿odt 5 

R.+ ¿Es una palabra llamada asi: porque se an- 

tepone ás otras para regimiento: del caso, y 

señalar el término al cual:se refiere la ac= 

cion del verbo;-v. gr. amo: 4“Dios, está con 

+Pedro, adqitiere para casas 

P. De cuántos modos oi ser las E 

ciones? : 

R. De dos, á saber: propias é é impropias. 

P. Cuáles son"las"propias?-* : 

R:-Las que tienen significacion dentro y fuera 

«de la composicion, como'son. las siguientes : 

6, ante, como, con, contra, de, desde , en, 

entre , hácia , hasta, pS por, nas sin, 

sobre, tras. ' 
Bi Cuáles son: las impropias? Pap E 

R. Las que solamente tienen uso en la com- 

: posicion de las palabras, como des , abs, dis; 

w. gr. descargar, abstraer; distéciar; 

ARTÍCULO. VIIL 

De la Conjuncion. 

P. Qué es: cinfundoria ' 
R. La que traba y une las partes de la ora- 

cion entre sí, y las mismas oraciones unas 
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con otras; vs gr. Pedro y Juan fueron á ca- 
72; Mas Francisco y Antonio á pesca. 

E En cuántas. clases se dividen las conjun- 
ciones? 

R. En ocho, á saber: en copulativas, disyun£ 
-stivas, adversativas, condiciónales, causales, 
. continuativas, comparativas y finales. 

P. Qué son conjunciones copulativas ? 
R. Las que juntan sencillamente unas palabras 

con Otras, Como son: y, É, My ques V. gr. 
Pedro y. Juan ¡no escribieron. 22 leyeron5: 
mas Felix é eii lo hicieron perfecta 
mente. 

P. Qué son conjunciones disyuntiva? 
R. Las que denotan división ó alternativa ens 

tre las cosas , como son: 0, ú, ya; V. gr. 
Juan 6 Erancisco, Antonio % ¿Onofre , ya 
entran, Ó ya. salen. 

P. Qué son conjunciones a olvas 
R. Las que dentotái oposicion ó. contrariedad 

- entre las cosas ; como Son::: pero , cuando, 
aunque , bien, bien que, sino, dado que; 
v. gr. quisiera correr; mas no puedo: -el 
dinero hace á los hombres ricos; pero no 
dichosos : el Juez, aunque recto, es compa= 
siyo. 

P. Qué son conjunciones condicionales? 
R. Las que espresan alguna condicion, ó de= 

notan necesidad de algúna circunstancia y 
- COMO són: siy siño, como., con tal que5 

Y. gr. puedes venir, s7 quieres; s2 no estu= 
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-¿dias ,, serás ignorante 3:como estudies! serás 
docto 5 diviértete, con tal que. Cumplas:con 
tu obligacion. 

P. Qué son conjunciones causales ? 
R. Las que sirven para espresar la causa, ra- 

zon ó motivo de:'alguna' cosa, como son: 
Porque , pues, pues que; V. gr. no pude 
asistir, porque estaba :aúsente; sufre: la ¡pe= 
na , pues cometiste la culpa 5 ya:lo había 
examinado , pues que lo determiné.:>>.. 

P. Qué son conjunciones continuativasto:i .2 

R. Las que sirven. para «continuar la oracion; 
como son: pues, asi que , puesto , supuesto, 
esto supuesto, supuesto que, asimismo, igual= 
mente , del mismo modo; v. gr. digo pues, 
que salí de aquel peligro y asi-que,.como ya 
queda dicho, no hay. razon para escusarse; 
puesto Ó supuesto. que. te favorecen, muúés= 
trate agradecido. 000! dad. 

-P. Qué son conjunciones comparativas ?->:: 
R. Las que hacen comparacion de unas cosas 

con, otras , COMO :SOn:< $i,.así ,:comoy asi 
como; v. gr. el hijo es como su: padre;vasi 
como el timon gobierna: la nave, así el buen 
General dirige su-egército. 000 

P. Qué son conjunciones: finales? Sa 
R. Las que denotan el fin y objeto de la ora- 

cion, como son; «porque, para que, :á? fin 
de que; v. gr. se ponen los medios para:que 
se consiga el fin; el padre se afana por= 
que adelanten sus hijos, y les pondera los 
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males de: la ociosidad, dá dis de” Ed dd 
yan de ellos. 

RED OE EXÓ 508 dUY 

108 cm07 De la Impereccion 

. Pp. Qué: es. decido 
R. Es una parte dela oracion que sirve para 

A. espresar los varios afectos del .4nimo.: 
P. Por qué se llama interjeccion £ 
R. Porque se junta á «todas las partes: de 5 
“oracion. * 

P.. Cuáles: son las signibcaciones de las inter- 
“jecciones ? 

R. Son muchas, y las mas de ellas comunes 
| 4 todos los idiomas. * 
P. De cuántas clases ha nesjentiónes? 
R. Las hay de admiracion, de dolor, de 

alegfía , de aprobacion, de. abominacion, 
de amenaza , de desprecio , de indigna- 
cion , de .ira., de terror, de risa y de si- 

lencio ázc. 
+ P. Cuáles son estas: ¡interjecciones? 
R. Las siguientes: ah, ay, chis, chito, chiton, 

cho, ea, ha, he, hola, ja, jo, 6; o ojalá, 
sta, sale, 10. 

P. Cómo se conocerá cada pa de estas inter- 
jecciones ? 

R Por el contesto e la oracion ó escritura. 
"si ¿Yo 



a: xo 

De ds figuras de diccon. 

P. Qué son figuras de diccion? 

R. Ciertas licencias que se han' ¡introducido en 

el uso de algunas palabras, ya'alargándolas; 
6 ya abreviándolas, con el Aga de suavi- 
zar la pronunciación. ES nom, 

P. Cuántas son estas figuras? “ OD 

R. Las mas usuales y corrientes son cuatro, á 
saber: Sinalefa, Aféresis, S gigi y ea 

P. Qué es Sinalefa? 
R. Callar la última vocal de una có cuan- 

do la siguiente empieza tambien por vocal, 
como al por á el, ue da de el, esotro pu 
esO OO... ( 

P. Qué es Aféresis? 
R. Callar alguna letra ó: silaba; del principio 

de una palabra, como: norabuena por enho- 

“rabuena , y noramala. por+enhoramala: 

P. Qué es “Síncopa? 
R. Quitar alguna letra ó: sílaba: del nEÑa de 

una diccion, como: cornado' por ven 
hidalgo :por :hijodalgo»" ñ 

p. Qué es Apócope Ó otiatená Aro 
R. Quitar letras. ó sílaba al fin de diccion, co- 

mo un, algun; san; por uno, alguno, santo. 
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ARTÍCULO Xl 

sinlovib sh iut2 Y ini 90 

De la Analisis de Analogía. 

Snoioih sb : ¡nos du ¿Y 
P. Qué:entiende vind: por analísis de Analogía? 

R« ¡El exámen:que se' hace de alguna «cláusu- 
- ¡da 6 período, :esplicando circunstanciada— 

mente las partes de la oracion que contiene, 
con todas sus felaciones , conexiones, acci= 

; dentes y. propiedades. pá e A 

P.: Cómo «se analizará: el período siguiente ? 
— Jesu-Cristo siempre enseñó su doctrina solo 
«nde viva 10% y sin-éscribir cosa alguna... 

R. De este módo: (.Jesu-Cristo) esta' pala- 

"bra es. un nombre sustantivo propio , com- 

- puesto de Jesus y Cristo, del género mas- 

culino y número singular; (siempre) adver= 
«¡bio de: tiempo; (enseñó) verbo activo, ter= 
- cera persona: de singular , del pretérito per 

fecto: remoto, delemodo indicativo, del ver- 

bo enseñar, de la primera conjugacion; 

«'( su) pronombte! posesivo' del género comun | 

«dedos , equivalente (4: suya, y» súaprimida 

su última sílaba por la figura de diccion 

llamadá Apócope»ó> encogimientos - (doc= 

-<trina) nombre sustantivo Comun, verbal, 

derivado de doctrinar , equivalente. 4: ense- 

ñar, del género femenino y número singu= 

lar; (solo) adverbio de modo que equi- 

vale á solamente; (de) preposicion pro= 

x 
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«pias (viva ) nombre adjetivo derivado. de vi- 

wir , que concierta con voz; (voz): nombre 
sustantivo comun), derivado de vocear ,- del 
género femenino «por convenirle el : artículo 

+ la, y del número:singular - por:hablar' de 

una cosa sola; (sin) preposicion propia; (es- 

cribir)) nombre del verbo , Ó bien sea pre- 
sente de: infinitivo;-( cosa) nombre: sustan- 

tivo comun, primitivo, femenino. del sin- 
gular;' (alguna) nombre adjetivo-que con- 
cierta con cosa ,:el cual! se apiica.: indeter- 
minadamente: á una: persona Ó cosa :con- res- 

pecto á muchas. '> > 2 ¿sho 

PARTE SEGUNDA. 
DE LA. SINTAXIS. 0 5 

Pi Qu es Sintaxis ? 
R. La que trata del modo de unir las palabras 

para espresar los pensamientos. 
P. De cuántos modos puede ser' la Sintaxis ? 
R. De dos, á saber: natural y figurada. 
P. Qué es Sintaxis natural? ? 
R. La que enseña los:modos-mas, regulares de 

colocar las palabras; fundados en el órden 
de las cúsas. - 1951 nude. 

P.:Qué: pide el órden regular de colocar las 
palabras? hb. pvi ABN 

R. Que se coloque primero el nominativo, 



-»despues, el verbo.,' enseguida el «acusativo 
""enoquien'recaiga la:accion del-verbo (si-es- 
o Lte fuere transitivo), y Juego el.caso. que pi- 
olsdiere ; junto con el nombre sustantivo se: ha J 
+ deponer:el adjetivo que-se le juntáre , y el 
-.genitivo;¡que de él «se rigiere:; despues: del 
-o»werbo se ha de poner el'adverbio,, la prepo- 

--:Sicion: antes de: su: caso, y el artículo antes 
-:idel iombre comun con quien deba juntarse. 
P. Se observa siempre este órden de colocar Al 
salas palabras en lá conversacion :y escritúra ? 

R.: Cada «uno las ordena: cmo mejor lev aco= . 
moda , segun el juicio que haya formado de 
las cosas, Ó conforme al afecto del ánimo ] 
de que se halla poseido; de cuya narracion | 
ó escritura resulta la Sintaxis figurada. 

P. De cuántas partes consta la Sintaxis ? 
R. De tres, que son: de concordancia , régi- 

men y construccion, 

ARTÍCULO «PRIMERO. 

uo Dela concordancia. qua y 
> ia a h 

P. Qué es concordancia ?.. Ga 
R. El concierto Ó conveniencia de unas partes 
de la oracion con- otras. 

P, Cuántas son las concordancias ? 
R. Cuatro, á saber: de artículo y nombre, 

de sustantivo y adjetivo, de nombre y ver= ' 
bo, y de relativo y antecedente, : 

1] 
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P. En qué concierta el artículo con el.nombre a 
R. En genero, número y caso; como el hom- 

bre, la muger, los: pueblos, las ciudades, lo 
bueño y lo mejor, 1 

P. En qué concierta el sustantivo con el ad- 
jetivo ? 

R. Tambien en género, número y caso 5 como 
caballo blanco, yegua negra, soldados vale- 
r050s , mugeres honradas. 

y P. En qué concierta el nombre con el verbo ? 
R. En número y persona; como yo amo, tú 

hablas, el hombre corre, nosotros enseñamos, 
vosotros estudiais, las aves vuelan, 

P. En qué concierta: el relativo con as antece- 
dente? 

R. En género y número, y algunas yeces en 
Caso ; v. gr. yo estimo al Juez que es com- 
pasivo, conciertan en género y número; yo 

+. €stimo al Juez que tú serviste , conciertan 
en género , número y caso. 

ARTÍCULO Il 

Del régimen. 

P. Qué es régimen? - 
R. El gobierno de precedencia y dependencia 

que tienen unas partes de la oracion con 
otras; las palabras precedentes, Ó que es- 
tan-antes, rigen. y se llaman regentes; y 
las dependientes , Ó que estan despues y son 
y se. llaman regidas, 878 
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-P. Sírvase. vmd. “aclarar esta ió con 

un egemplo.' 

R. En esta oracion Pedto' estima las riguenas, 

Pedro rige al verbo estima, éste: al sus- 

-tantivo riquezas y riquezas es regido: del ver- 
bo, y éste de Pedro. 

R; Qué: circunstancias se requieren ipara que 
una palabra rija , Ó sea. regida de otra ? 

R. Que la regida se siga de la regente con 
una “dependencia tan «precisa, que sin la 

“primera no pueda subsistir la segunda; ve 
gr: si decimos el caballo corre, el: sustantivo 
caballo es regente: del verbo corre por ser 

aquel el que da movimiento á éste 5 y éste, 

á saber, el verbo corre, no puede por sí 

A ponerse en movimiento sin que el sus- 

tantivo caballo egecute su accion. - 
P. De las nueve partes de la oracion, ¿ cuán- 

tas y cuáles de ellas pueden scr regentes ? 

R. Cinco solamente, que son: el nombre sus- 

tantivo, el verbo transitivo, el participio, 

la preposicion y la conjuncion. 

Régimen del nombre sustantivo. 

P. A qué partes de la oracion rige el nombre 

sustantivo? 
R.-A otro nombre sustantivo en genitivo, y 

al verbo. 
P. Ka qué casos debe estar l nombre para re- 

gir al verbo y genitivo? 
R. Para regir al verbo en nominativo; v.gr. el 
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-'hombré discurre ; mas páta regir al genitivo 

en cualquier caso; v. gr. el perro de Fúan 
: ladra, el perro ¿Out la fruta! de la huertas 

Régimen del verbo. tr ansitivo, e 

P. A qué partes de. la: oracion rige el verbo 
transitivo ? á pS 

R. Al nombre sustantivo ó' pronombre , £-otro 
verbo, y al adverbio. ESEoe 

P. A qué caso Hige el verbo al-nombre' y pro: 
nombre ? : 

R. Al acusativo como término de la acción del 
verbo; v. gr. cojo las Hores, quiérote mucho. 

P. De cuántos mona: se MB E acusativo del 
verbo ? 

R. De dos, á saber :. con pbosió cuando 
el acusativo es de persona, como estimo á 
Pedro; 5 y sin ella cuando .el acusativo es de 
cosa , como estimo las riquezas. 

Pi Cuando un verbo rige á otro verbo, ¿cómo 
se llama cada uno de ellos? 

R. El primero determinante , y: el segundo de- 
terminado; v. gr. en esta espresion' quiero 
estudiar , el verbo quiero se' llama detérmi> 
nante, y el verbo estudiar determinado. 

P. De cuántos modos rige sl verbo determi- 
nante al determinado? 

R. De tres, á saber: con conjunción como 
parece que llueve; cod: preposicion como es- 

“toy para márchar; y sin ¡una ni cora “como 
- prerendo “saber, * 12Y Y daa 
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P.. Para qué fin sigenados verbos á los ad- 

verbios? 
R. Para ser rado: por ellos; Y. gro SOy- 
así, estoy bien, vivo acá, vine ayer, iré 
mañana , comí poco, bebí menos. 

Régimen del participio. 

P.. Qué clase de participios son los que tienen 
régimen? 

R.. Los activos, que nacen de verbos fánsitivós; 
rigen al nombre sustantivo en el caso'corres- 

pondiente al verbo de donde sale, pero siem= 
pre por medio de preposiciones; v. gr. el o- 
bediente á las leyes no será reo ante la justi- 
cia ; que es lo mismo que decir, el hombre 
que obedece las leyes , no será reo ante la 
justicia, 

z Régimen de la preposicion. 

P. A qué partes de la oracion rige la prepo= 
sición ? 

R. Al nombre, al verbo y al adverbio. 
P. A qué casos rige la preposicion al nom- 

bre, sustantivo ? 
R. A todos,.menos al nominativo y vocativo 

ue no se rigen de. nadie. 
p. igen unos mismos casos todas las prepo- 
¿Siciones ? 

R. No Señor;,. pues hay preposiciones Ccon$- 
tantes que rigen solamente acusativo, Otras 

ablativo, y las hay variables. de dativo y 
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acusativo; de genitivo y “ablativo, y de 
acusativo y ablativo. 

P. Sírvase vmd. decirme todas las preposicio- 
nes , con espresion de los casos que Sica 

«Una rige. 
R. Las preposiciones que rigen acusativo so 

lamente , son «estas: ante, contra, entre, 
«hácia, hasta, segun , tras. 
Las de ableibo son: Con, desde, en , sin. 
Las de dativo y acusativo son'::4 y para. 

La de genitivo y ablativo es esta : de. 
. Las de acusativo y ablativo son: por y sobre. 

P. De qué modo rigen las preposiciones al 
verbo ? 

R. Como si fuera un caso del nombre; v. gr. 
á trabajar, con trabajar, por trabajar. 

P. A quéclase de adverbios rige la preposicion? 
R. A todos; y. gr. de aquí, desde allí, hácia 

fuera ESc. 

Régimen de la conjunción. 

P. A qué partes de la oracion rige la conjun- 
cion? 

R.. A todas. 
P. Por qué razon? 
R. Porque como las conjunciones sirven para 

trabar las palabras y oraciones: entre sí, se 
sigue de- esta circunstancia , que despues 
de cada conjuncion deberá regirse una cual- 

- quiera parte de oracion. 

* 
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De la construccion. : pa 

p. Qué es construccion 2: 
R. Es un segundo régimen que traba las: :par- 

tes de la oracion con mas amplitud , y me= 
nos precision .que el régimen primero, con 

el objeto de dar energía á las oraciones , ha- 
-blar con. mas elegancia, y esplicar mejor 
los conceptos. - 

P. A qué se reduce la construccion? 
R. A «mezclar palabras ó espresiones entre 
aquellas que componen el régimen primero, 
para adornar las oraciones, 

Construccion entre el nominativo y el verbo. 

P. Qué palabras se pueden construir entre el. 
« nominativo y verbo sin faltar al órden de 

la Sintaxis regular? 
R. Sin embargo de que los nombres en nomi= 

nativo piden inmediatamente un verbo, co- 
- mo en esta espresion el hombre ama, puétlest 
por medio de la construccion interponer las 
palabras siguientes: adjetivos, como el hom= 
bre bueno ama; sustantivos en genitivo, co= 
-mo el hijo de Pedro viene; genitivos despues 
de adjetivos, como el hombre lleno de dinero 

quiere mas; «pronombres relativos con su 
verbo y régimen que forman otra oracion 
intermedia , como el sugeto de quien fovmas 
queja te favorece Be. 
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Construccion entre el verbo y acusativo. 

P. Qué palabras se pueden construir entre el 
verbo y acusativo sin faltar á la Sintaxis 
regular ? "- páTE 

R. No obstante -de que todo verbo transitivo 
pide despues de sí un nombre sustantivo Ó 
pronombre en acusativo, como el Rey da sus 

órdenes, puédese muy bien por medio de' la 
construccion interponer las espresiones si- 

guientes: sustantivos en dativo, como el Rey 

da al General sus órdenes; dativos con .sus 
genitivos , como el Pontífice envia al Arzo- 
bispo de Toledo ciertas bulas; ablativos y 
dativos con su régimen en genitivo, como yo 
escribo con toda espresion de afecto al Corre- 
gidor: de Huete la enhorabuena ézc. 

Construcción despues del acusativo. . 

P. Pueden tener los verbos transitivos térmi- 
nos indirectos en algunos casos, ademas del 
directo de sus acciones, que son los acusa- 

tivos ? E 
R. Sí Señor; pueden tenerlos en los: casos 

genitivo, dativo, acusativo y ablativo , se- 
gun todas aquellas terminaciones que pue- 
dan recibir las personas ó cosas á quienes 
se dirige lo que los verbos significan; v..gr. 
Dios hizo el mundo de la nada, con la ef- 
cacia de su palabra , de su voluntad, y para 
su gloria, A 



P. Hasta dónde llega el régimen de los verbos 

transitivos en las oraciones de muchos casos? 

R. Hasta el acusativo, como término de la ac= 

cion del verbo; y las demas palabras que 

con él se construyan van regidas de las 
preposiciones á sus casos correspondientes, 
conforme á su uso y significacion. 

Construccion de los verbos con los pronombres. 

- P. Cómo se construyen los verbos con los pro- 

nombres? : 
R. Anteponiéndolos 6 posponiéndolos á los 

mismos pronombres; v. gr. Juan se arre- 

piente , Ó arrepiéntese Juan. : 

P. Cómo se llaman los pronombres que se pos- 

ponen á los verbos, como quiérote mucho ? 

R. Enclíticos 6 arrimados , los cuales se pos- 
ponen á los verbos cuando la oracion prin- 

cipia por ellos ,, como ponte las botas; y 

se anteponen á los mismos verbos, no princi- 

piando la oracion por estos, como al niño 

le quitan el sueño. K 
P. Puesto que las terminaciones de los pro- 

nombres personales son unas mismas en los 

casos dativo y acusativo, sírvase vmd. dar- 

me una regla para conocer cuándo pertene- 

cen á uno ú otro caso. 
R. Cuando la accion del verbo recaiga Ó ter- 

mine sobre el pronombre, como el Juez 

persiguió áun ladron, Je prendió , y le cas- 

tigó , será acusativo; y cuando recaiga: Ó 
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“termine sobre otra parte de la-oracion , co- 
mo el Juez persiguió 4 un ladron; le-tomó 
declaracion, y le notificó das sentencia; será 
ydativo3 20m 

AnTÍcuzo IV 

o De la oracion gramatical, 

P. Qué es oracion gramatical? o 
RH espresión que cón una ó muchas partes 
¿ de. la oracion forma sentido perÍecto:; y: gr. 

vivo, Pedro duerme, Juan es valeroso; el 
oreaballo «grande está cojo, el perro: grande 

: de Antonio cogió ayer una perdiz en el cam- 
po, con ligereza. ls 

P. Cuál de las nueve: partes de la oracion» es 
«la mas esencial para formar oraciones? 

R. El.«verbo, «sin el cual no tansolo «no se 
pueden» formar oraciones, sino es que de 
él toman el nombre. 

P. Pues qué nombre tienen las rtf 
R. Unas se llaman de verbo sustantivo, Otras 

de verbo activo, otras de verbo pasivo SH 
otras de infinitivo y relativo. 

P. Cómo se distinguen estas oraciones? 
R. Llaman primeras ó perfectas á. las que re- 

quieren mas palabras Ó términos, y segun= 
das 6.imperfectas 4 las que requieren menos. 

P. De cuántos términos consta la primera ora- 
cion del verbo sustantivo ser? 

R. De dos nominativos enlazados con el verbo; 
V+ gr. Pedro es valeroso , á la cual quitándola 
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=oel, sucia nominativo , quedará gil, 

ó en esta forma: Pedro es. 
P. De cuántos términos consta la primera Ora- 

cion del verbo activo, conocida por prime- 
ra de activa? 

R. De tres, á saber: de nominativo de per- 
sona agente, verbo regido de él, y acusa— 
tivo de persona paciente regido del: verbo ; 
v. gt. Pedro ama á Dios.: 

P. Qué entiende vmd. por personas Agen y 
paciente ? 

- R. Persona agente es: la que egerce: el acto 
del verbo, y persona paciente la que reci- 
be la accion del mismo.verbo; v. gr. en 
esta oracion el Rey premia los servicios, el 
Rey es la persona agente por egercer el acto 
de premiar, y servicios es la persona pacien- 
te, porque reciben la accion de ser: premia— 
dos por el Rey; á cuya oracion , quitán- 
dola el acusativo servicios, quedará 0 e 
da, esto es, el Rey. premia. 

Pp. En atencion á que la: oracion el Rey phe- 
mia los servicios está perfecta con respecto 
al régimen de la Sintaxis, sírvase vind. ador- 
narla segun reglas de construccion, 

R. Señores, el Rey católico de España premia 
benignamente á los soldados los servicios 
hechos en la guerras ' 

P. De cuántos términos consta la primera ora- 
cion de pasiva ? 

R. De nominativo de persona paciente, verbo 



79 
- en voz pásiva regido del nominativo, y abla- 
“tivo de persona, agente: regido de la preposi- 
ción de 6 por; v. gr. la sabiduría se alaba 

= por todos, ó es alabada de todos; 4 cuya ora 
cion quirándola el ablativo, quedará segunda, 

ó en esta forma: la sabiduría es alabada. 

P. Cómo se variará una oracion primera de 
vactiva 4 otra. primera de pASina! sin alterar 
su sentido natural? 

-R. Poniendo el acusativo en atiira con= 
.certado con el verbo pasivo, y el nomina- 
tivo en ablativo; v. gr. activa ; los hombres 
alaban á Dios: Pasivas Dios es alabado por 

ados hombres. 02 Esq 1 
P. Qué son oraciones de infinitivo? : 
R. Las que piden dos verbos para su perfec- 
«*to.sentido , de «los cuales. el «primero es. el 
«determinante; «y el segundo el determinado 
que es el infisisv: ne 

P. De cuántos términos consta la: primera ora= 
cion de infinitivo ?- 

R. De cuatro ,:á saber: de nominativo de: per- 
sona agente», verbo determinante, verbo 
determinado, y acusativo de persona que 
padece regido deb primer verbo ;.v. gr. los 

«hombres : desgan: tener buena fama; el Rey. 
manda que obedezcamos sus leyes. 

P. Cómo puede llamarse oracion de infinitivo 
la segunda de estas dos oraciones trayendo 
el verbo determinado en el modo subjuntivo? 

R. Porque sin alterar su sentido natural se 
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- “pueden resolver al modo infinitivo , supri- 
-miendo la partícula que, y poniendo el ver- 
“bo en el infinitivo, de este modo: eli Rey 

-= manda obedecer sus leyes... > 
Pp. Se podrá llamar una oracion de AO 

siempre que en ella se:halle:la> partícula que? 
R. Si dicha partícula viene despues de verbo 

será conjunción , y la oracion de infinitivo; 
mas si viene despues de nombre haciendo. 
relación de él , será pronombre relativo , y 
la oracion tomará este da » Esto es, de 
«relativo. | 

P. Qué es oracion de elcdibÁ 
R. La que no pudiendo espresar todo el pen- 

samiento que deseamos esplicar, va' pen= 

diente de otra introducida por la partícula 
que Ó- quien; v. gr. el hombre , que guarda 
los preceptos divinos. es digno de la bien— 
aventuranza. 

P. Cuántas oraciones contiene esta «espresion? 
R. Dos, á saber: la primera es, el hombre es 

digno «de la bienaventuranza;. y la segunda 
es esta: el cual hombre pare dos pra 
divinos. 

P. Cómo: se llaman estas dos otaciones? 
R. La primera de CNE de y la segunda 

de relativo, 



81 
¡CARTÍCULO Y. 

De la Sintaxis figurada. 

P. Qué es Sintaxis figurada? 
R. La que se aparta de las reglas que prescri- 

be la Sintaxis regular, bajo de ciertas licen- 
cias autorizadas por el uso de los mejores 

autores. 
P. Cómo se llaman estas licencias ? 
R. Figuras de construccion. 
P. Cuántas son las figuras de construccion? 
R. Las principales son cinco, á saber: Ipérba- 

ton, Elipsis, Pleona:mo, Silepsis y Enálage. 
P. Qué es Ipérbaton? 
R. Lo mismo que inversion ó. trastornacion 

del órden regular de las palzbras; v. gr. 
gran caballo, en lugar de decir caballo gran- 
de, pues ya se sabe que el adjetivo ¿rrande 
ha de ir despues del sustantivo cabullo á 

quien modifica. 
P. Qué es Elipsis? - 
R. Callar palabras no necesarias á la inteli- 

gencia de las cláusulas, pero sí á la integri- 
dad gramatical de las oraciohes; v. gr. Juan 
va á Misa, y Antonio 4 paseo, en lugar de 
decir, y Antonio va á paseo , por faltar en 
la segunda oracion el verbo va. 

P. Qué es Pleonasimo ? 
R. Aumento de palabras no necesariasá las es- 

presiones, pero sí para darlas mas fuerza y 
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energía; v. gr. cuando decimos yo mismo sú- 

bf arriba, cometemos la figura Pleonasmo, 

porque para esplicar nuestro concepto no son 

necesarias las palabras mismo y arriba, y 

basta decir yo subí. | $ 

P. Qué es Silepsis ó concepcion? 

R. Faltar á la gramatical concordancia, pero 

no al sentido de la oracion; V. gr. cuan- 

do decimos Y. S. es benigno, por concer 

tar el adjetivo benigno con el sustantivo va- 

ron que se sobreentiende , y no con Y. Si 

que es femenino, cometemos la figura Si- 

lepsis. LA 

P. Qué es Enálage? 

R. Permutar una parte de la:oracion por Otra, 

ó unos accidentes de las partes de la oracion 

por otros; v. gr. el estudiar despues de-co- 

mer es dañoso; en lugar de decir, el estudio 

despues de comer es dañoso. 

ARTÍCULO VI. 

De los vicios de la oracion. 

P. Qué entiende vmd. por vicios de la oracion? 

R. La impropiedad de nombrar ó colocar las 

palabras en la conversacion ó escritura. : 

P. Cuántos son los vicios de la oracion? 

R. Dos, á saber: Barbarismo y Solecismo. 

P. Qué es Barbarismo ? 
R. Es una palabra disparatada é intolerable en - 

la conversacion y escritura, 
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P, Cuándo se. comete el vicio del Barba- 

rismo ? 

R. Cuando se quitan, iia ó añaden hs 
tras á las palabras, y cuando se pronuncian 
largas en lugar de breves, ó al contrario 3 
como catacismo por catecismo, presinar por 
persignar, parráco por párroco , caractér por 
carácter Gzc. 

P. Qué es Solecismo ? 
A R, Es un vicio que Ine el sentido de la 

oracion. 
P. Cuándo se comete el vicio del Solecismo? 
R. Cuando se quitan, mudan:ó añaden pala- 
- bras á la oracion, faltando á las reglas de 
Ta concordancia , régimen y construccion; 
“cómo el discípulo buena estudia ; por el dis- 

> cípulo bueno estudia; voy á por agua, por 
3 voy; por agua; enseño leccion, por enseño 
0 la“létcion ; tengo comer que, por tengo que 
A comer Bic: 

ARTÍCULO VIl 

De la Analisis de la Sintaxis. 

Qué entiende vmd. por analísis de Sin- 
taxis? 

R. El exámen que se hace de alguna propo- 
sicion Ó período, considerando por menor 
las oraciones de que consta, si son prime- 
ras Ó segundas, si naturales ó figuradas, 

p 



84 
- con “espresion de las partes que las cons- 

tituyen, y de la concordancia , régimen y 

- construccion que recíprocamente tengan el- 

mtrsdiing sr ddnsuo Y 
P. Cómo se analizará el período: siguiente? 

+ Mandó Dios poner las tablas de la Ley en 

sel Arca de la: Alianoa, la cual era de ma- 

dera preciosa, revestida de oro. 

R. Despues de leido con la atencion corres- 

«pondiente, se dirá asi: este período con- 

tiene tres oraciones; la primera es Man- 

dó: Dios poner las tablas de la Ley en el Ar- 

ca de la Alianza; la segunda es la cual era 

de madera preciosa; y la tercera es revesti— 

da de oro. 
La oracion primera es úna perfecta de in- 

finitivo, cuyo nominativo es Dios, mandó es 

el verbo determinante, poner es el determi- 

nado, y tablas es el: acusativo, la cual se 

resuelve al modo subjuntivo de este modo: 

mandó Dios que se pusiesen las tablas de la 

Ley en el Arca de la Alianza. 

Sentido: Se halla en sentido figurado por 

la figura Ipérbaton, á causa de estar el ver- 

bo determinante mandó antepuesto al nomi- 

nativo Dios; de lawley y de la Altanza son 

dos genitivos de posesion , y en el Arca es 

un ablativo de lugar. 
Concordancia: En esta oracion se encuen- 

tran cinco concordancias : la primera es de 

nominativo y verbo, y las otras cuatro de 
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artículo y nombre;z- la concordancia de: no- 
minativo y verbo, que es mandó Dios,.con- 
cierta enla tercera: persona del número sin- 
gular, y las cuatro de artículo y nombre 
conciertan en género, número y Caso; es 
cepto el Arca, que no concierta en Eno 
por huir de la cacofonía. 

Régimen: El nominativo Dios rige" al yer- 
bo determinante mandó , éste rige al deter— 
minado poner, ambos verbos rigen:al acusa- 
tivo tablas, y el genitivo. Ley es regido me- 
diatamente del acusativo, é inmediatamente 
de la preposición de. ; 

Construccion: Como el régimen de los 
verbos no pasa de los acusativos que son 
términos de sus acciones, y los acusatiyos 
solamente pueden tener por régimen á los 
nombres en genitivo,:se sigue.que las: de- 
mas palabras que con aquellos se constru= 
yan, irán pendientes unas de otras, Ó re- 
gidas de sus respectivas Breposiciónes á los 
casos correspondientes , segun su uso. y, sig- 
nificacion; y conforme 'á- estos: “principios, 
el sustantivo Arca se halla en ablativo re- 
gido de la preposicion en, y Alianza en ge- 
nitivo regido inmediatamente de drca y: 'me- 
diatamente de la preposicion de, 

La segunda oracion; la :cual:erasde má 
dera, preciosa, es una “segurida de relativo 
con el verbo sustantivo ser; la cual .es el 
nominativo substituto. de Arca y concerta- 
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do con esta en género y número, era es el 

verbo concertado con el nominativo en la 

tercera persona de singular, y madera pre- 

ciosa es un ablativo de materia, regido de la 

="preposicion de. 
ou La: tercera oracion (revestida de oro) es 

una primera del verbo estar, figurada por 

la elipsis en atencion á suplirse el nomina= 

tivo y verbo, esto es, el Arca estaba reves- 

vida de“ oro: el Arca es el primer nomina- 

tivo; estaba es el verbo concertado con él 

en la tercera persona del número singular, 

revestida es el segundo nominativo concer 

tado con el primero en: género, número y 

caso, y oro es un ablativo de materia , regi- 

do de la preposición de. 

-PARTE TERCERA. 

“DE LA PROSODIA. 

p. Que es Prosodia? 
R: Es aquella parte de la Gramática que trata 

P. Qué es acento? 

de la: acentuacion de: las sílabas para pro- 

«nunciar bien las palabras. 

. 

R.:Aquel tono con que se pronuncia una dic- 

« ¿cion, yá subiendo ó ya bajando la voz. 

P. Cuántos son: los acentos? 

R;-Dos y á saber: grave y agudo. Acento gra- 
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ve se dice cuando una sílaba se pronuncia 
breve , y agudo cuando, se pronuncia larga. 

P. Tenemos algunas señales para denotar es- 
tos dos acentos? : 

R. Solamente tenemos una para acentuar das 
sílabas largas, porque las breves no. se acen- 
tuan en castellano. 

P. Cómo se llama y figura esta señal? 
R. Llámase acento agudo, y es una rayita que 

se forma sobre la yocal de la sílaba que mas 
carga la pronunciacion, y se figura de este 
modo (4, É, f, ó, ú). 

P. Cuál és la acentuacion mas frecuente de 
nuestras voces? 

R. En una de estas tres sílabas: en la última, 
en las: voces que llaman agudas como. en 
Alcalá; en la penúltima que esla, mas Co- 
mun como en Carabáca; y en la antepenúl- 
tima en los esdrújulos como en Príncipe. 

P. A qué voces llama vmd. esdrújulos. 
R. A cualquiera voz de tres ó mas sílabas cu- 

yas dos últimas sean breves; v: gr: Edad 
matemático, peripatético. 

P. Si la acentuación mas frecuente de nues- 
tras voces es en la última, penúltima, ó an- 

tepenúltima sílaba , ¿cómo vemos muchos 
- escritos en que no estan acentuadas O 

sílabas? ; 
R, Porque para evitar prolifidad; no se acen- 

tuan otras voces que aquellas cuya pronun- 
ciación pueda tener cquivocacion, 
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P. A cuántas reglas se puede reducir la acen- 

tuacion de nuestras voces? | : 

R. A tres: la primera sirve para acentuar los 

monosílabos ó voces de una sola sílaba ter- 

minadas en vocal ó consonante; la segunda 

para acentuar los polisílabos Ó voces de dos 

sílabas en adelante terminadas en vocal; y 

la tercera para acentuar los polisílabos ter 

minados en consonante, 

REGLA PRIMERA. 

De la acentuacion de los monostlabos. 

P. Qué acentuacion deben llevar los monosí- 
labos terminados en vocal Ó consonante , co- 
mo no, tu, ten, mar, fin, pan? 

R. Estos no se acentuan en castellano por ser 
siempre largos, 4 no ser que tengan dos 6 
mas significados, que se acentuará aquel que 
se pronuncie con mas pausa; como dé y sé, 

cuando fueren tiempos de los verbos dar y 

ser, para distinguirlos de cuando de” fuere 
preposicion y se pronombre: y tambien se 

acentuarán las cinco letras vocales cuando 

se hallen solas formando partes de oracion, 

como ocurre con la vocal 4 en esta espre- 

sion: amo ú4 Dios, 
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REGLA Il 

De la acentuación de los polisílabos 

terminados en vocal. 

P. En qué sílaba se deben acentuar los poli-= 

sílabos terminados en vocal? 

R. En aquella que mas cargue la pronuncia= 

cion, escepto en la penúltima que no se acen- 

tua por ser siempre larga, á no ser que sea 

esdrújulo, que entonces es breve. * e 

P. Sírvase vmd. decirme algunas voces termi- 

nadas en vocal, que no se deban acentuar 

en castellano, por cargar la pronunciacion 

- en la penúltima sílaba. É 
R. Aqui las tiene vmd.: plata, constancia, 

navarrete, sea, cae, brea, agua, mutuo, 

disturbio y esperiencia ESc, 
P. Dígame vmd. otras voces que se acentuen 

en la sílaba donde mas cargue la pronun- 
ciacion, no siendo en la penúltima. 

R. Las siguientes: allá , café, vericú, cámara, 

amó, entraré, búscamele y bárbarámente : esto 

es, los advervios compuestos de esdrújulos y 

de la terminacion mente se acentuan siempre 
en la antepenúltima sílaba del esdrújulo. 

P, Puesto que ya sabemos que no se han de 

acentuar las penúltimas sílabas de las voces 

terminadas en vocal, aunque en ellas cargue 

la pronunciacion, ¿tiene alguna escepcion 

esta: regla? 
BR. Tiene tres, y son las siguientes: primera, 
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se deben acentuar las penúltimas sílabas de 
las voces compuestas de verbo y pronombre, 
con el objeto de conservar el acento de su 
primer simple; como de cogí, y hallaré, co- 

- gíte y hallaréme : segunda , deben acentuar 
se las penúltimas sílabas de las voces ver- 
bales correspondientes á dos tiempos, para 
diferenciar cada uno de ellos; como concep 
túo, hermoséo y acañonéo, que son presentes, ' 
para diferenciarlos de conceptuó, hermosed y 
acañoneó, que son pasados; y tercera, tam-= 
bien se acentuarán las penúltimas sílabas: de 

¿las voces correspondientes á dos Ó mas sig- 
nificados para evitar toda duda; como:can- 
tára que es verbo, para diferenciarle de 
cántara que es nombre. 

REGIA 1Il 

De la acentuacion de los polistlabos 
terminados en consonante. 

P. En qué silaba se deben acentuar los poli- 
sílabos terminados en consonante? 

R. En aquella donde mas cargue la pronun- 
ciacion , escepto en. la última que no se 
acentua por ser comunmente lárga. 

P. Sírvase vmd. decirme algunas voces termi- 
nadas .en- consonante, que no»seacentuen 
sus últimas sílabas por ser siempre: largas. 

R.- Aqui las tiene vmd. : mecesidad,: badil; ala 
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midon , palomar , compas , relox , almirez y 

nsagedrez. | 

P. Dígame vmd. otras voces que se acentuen 

en la sílaba donde mas cargue la pronun- 

ciacion , no siendo en la última. 

R. Las siguientes: árbol, virgen, régimen, már- 

tir, Júpiter, crésis , Aristóteles , alférez. 

P. Puesto que ya sabemos que las palabras ter- 

minadas en consonante no se debén acen- 

- tuar en sus últimas sílabas, ¿tiene alguna 

escepcion esta regla? : 

-R. Tiene dos , y son las siguientes: primera, 

- deben acentuarse las últimas sílabas de las 

voces verbales correspondientes á dos tiem- 

pos, para «diferenciar cada uno de ellos; 

como estimarás siendo futuro de indicativo, 
«para diferenciarle de cuando estimáras sea 

«pretérito imperfecto de subjuntivo 5 y. se- 
gunda , tambien se acentuarán las últimas 

silabas de las.-voces correspondientes á dos 
significados , para evitar toda duda ; como 

serás siendo verbo del verbo ser, para 

diferenciarle de cuando séras. Sea nombre 

sustantivo. 

P. Tiene vind. que advertir alguna otra cosa 
de la acentuacion de los polisílabos termina- 

dos en consonante ? 
R. Sí señor, y es lo siguiente: que si son 

plurales , tanto de nombres como de ver 

- bos, no se acentuarán sus penúltimas sí- 

+ labas , aunque en.ellas cargue Ja pronun- 
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ciacion , por conservar la acentuacion de 
sus singulares: asi como no se. acentuan 
los plurales hombres que se forma de hom-= 
bre, pensaban de pensaba, y singulares de 
singular; esceptúase el plural caractéres 
que no conserya el acento de su singular 
carácter. 

P. Cómo se hará la analísis de Prosodia del 
período siguiente? Ffesus se hacia admirar 
de todo el mundo, y se llevaba tras sí gran 
número de gentes, que le he hasta los 
desiertos. 

R. De este modo: Jesus, la pronunciación 
- de esta palabra carga en la última sílaba 

sus, y no se acentua por terminar en con- 
sonante; se, no se acentua por ser mono- 
sílabo y pronombre, mas deberia acen- 
tuarse si fuese verbo; hacia, la pronun- 
ciacion carga en la penúltima sílaba ci, y 
no se acentua por terminar en vocal la 
última sílaba; admirar, su .pronunciacion 
carga en la última sílaba rar, y no se acen- 
tua por. terminar en consonante; de, no 
se acentua por ser preposicion, mas debe- 
ria acentuarse si fuese verbo ; todo, su pro= 
nunciacion carga en la penúltima sílaba 
10, y no se acentua por terminar con vo- 
cal la última do; el, no se acentua por ser 
artículo, mas deberia acentuarse si fuese 
pronombre; mundo, no se acentua esta pa- 
labra por cargar su «pronunciación - en- le 
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penúltima sílaba mun, y terminar en vo- 

cal la última do; y, no se acentua esta 
partícula conjuntiva por representarse con 
y griega, mas se acentuaria si fuese 7 la- 
tina; se, no se acéntua por ser pronombre; 
lleviba, su pronunciación carga en la pe- 
núltima sílaba va, la cual no se acentua 
por terminar en vocal la última Lx; tras, 
no se acentua por ser monosílabo de un 
solo sisnificado 3 sf, acentúase por. ser 

prononmbre, se acentuaria tambien si fue- 
se: partícula afirmativa, y dejaria de acen= 
tuarse si fuese condicional; gran, no se 
acentua por ser monosilabo; nmámero, acen= 
túase la antepenúltima sílaba nú por ser 
esdrújulo ; de, no se acentua por ser pre- 
posicion; gentes, su pronunciación .carga 
en la penúltima sílaba gen, y aunque de- 
beria acentuarse por terminar en conso- 
nante la última sílaba tes, deja de acen= 
tuarse por ser plural de gente, que no de- 
be acentuarse; que, no se acentua por ser 
pronombre relativo, mas se acentuaria si 
fuese interrogativo.ó admirativo; le, no se 
acentua por ser monosílabo; seguia , su 
pronunciacion carga en la penúltima síla- 

ba gui, y no se acentua por ser letra vo- 
cal su última sílaba; hasta, no se acentua 
esta palabra por la misma razon que la an- 
terior; los, no se acentua por ser monosila= 

bo; desiertos , no se acentua por ser plural 



de desierto, que tampoco se debe acentuar 
por terminar en vocal, y cargar la pronun= 

' ciacion en la penúltima sílaba sier. 

PARTE CUARTA 

DE LA ORTOGRAFIA. 

Ps Qu es Ortografia? 
R. Es aquella parte de la Gramática que trata 
de perfeccionar la escritura. 
P. Cuántas son sus partes? 
R. Dos: la primera que trata del número, va- 

lor , oficio y uso de las letras de que se com- 
ponen las sílabas y palabras; y la segunda de 
los signos ortográficos con que-en cierto 
modo se vivifican las mismas palabras. 

P. Cuántos principios pueden servir de norma 
para perfeccionar la escritura por lo que res- 
pecta al oficio y uso de las letras ? 

R. Tres, y todos tan necesarios, que en fal- 
tando cualquiera de ellos no se puede saber 
la Ortografía adoptada por la Real Academia 
de la Lengua. 

P. Por qué razon ? 
R. Porque ninguno es tan general que pueda 

seguirse como regla invariable; razon por la 
cual, cada uno de ellos necesita del dl 

- de lod Otros dos. o. pa Wa 
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P, Qué principios son esos? 
R. La pronunciácion, el uso. constante y el 

orígen. 
P. Cuándo nos podrá servir de el la pro- 

nunciacion ? 
R. Cuando el sonido de una letra no pueda 

confundirse con el de otra. 
P. Cuándo nos podrá servir de regla el uso? 
R. Cuando sea comun y constánte en escribir 

las voces con unas mismas letras. 
P. Cuándo nos podrá servir de regla el orígen ? 
R. Cuando la pronunciación no determine con 

qué letra se debe escribir la voz, el uso no 
sea constante, y el orígen sea conocido. 

ARTÍCULO PRIMERO. 

Del número, valor, oficio y uso de las letras. 

P. Qué son letras? 
R. Son ciertos caractéres que, combinados en- 

tre sí, forman sílabas y palabras. 
P. Cuántas son las letras de nuestro abeceda- 

rio español ? 
R. Veinte y siete. 
P. En qué se dividen? 
R. En mayúsculas y minúsculas. 
P. Cuáles son las mayúsculas? 
R. Estas: A, B, C,CH, D, E, EF, 6, HET 

L, LL, M, N,ÑN,O,P,Q,R Deir 
X, Y, y M 
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P. Cuáles son las minúsculas? y Sr 

R. Estas: a, b, c, ch, d,-e, £, g, h, i, j, 1, 11, m, 

n, fi, O, P, 9) Y, S, 1, U, Vs X, Y, 2» 

P. En qué se dividen las letras tanto mayús- 

culas cuanto minúsculas? 

R. En vocales y consonantes. 

P. Cuáles son las vocales? - 

R. Las que se pronuncian por sí solas, como 

son las siguientes: á, é, Í, 0, ú. 

P. Cuáles son las consonantes ? 

R. Las que no se pueden pronunciar sin el 

auxilio de alguna vocal, y son todas las 

del abecedario , escepto las cinco voca- 

les. 

P. En qué se dividen las letras consonantes ? 

R. En mudas y semivocales. 

P. Cuáles son las mudas? 

R. Aquellas cuya pronunciacion empieza por la 

misma consonante, como son las siguientes : 

b, c, ch, d, 23], Pr %) 1% As 

P. Cuáles son las semivocales? 

R. Aquellas cuya pronunciación comienza por 

vocal, como son: f, h, 1, ll, m, n, ñs 7, 5, X 

P. Tienen alguna otra division las letras con- 

sonantes? y 

R. Divídense en dobles y sencillas, tanto por 

su figura cuanto por su valor. 

P. Cuáles son las letras dobles por su figura?. 

R. La ch, 11,5, y rr, y todas las demas son. 

sencillas. 

P. Cuáles son las letras dobles por su valor? 
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R. La 0, g y r que tienen dos distintas. pro- 

nunciaciones, y todas las: demas son sen 
«Cillas. no mes! pu A 

P. Se pueden dividir de dao otro: mudo 0% 
letras. de muestro abecedario: español, 2, 

R. En la ortología ó arte: de enseñar 4 bio ó 
pronunciar bien las palabras , se: dividen 
tambien las letras en vocales y labiales», din= 
guáales y dentales, paladiales y guturales: en 
vocales, como: 4, é, f, 0, ús en labiales, co- 
mo b, ñ m;, p3 en linguales , como d, L ll, 
n, ñ, r, ry en dentales, como c, ch,:h, s %; 
en paladiales, como la ES] y en SS 
como 8, Jy %, 

P. De las veinte y siete: letráxi de nuestro abe- 
cedario español, ¿cuáles son las que sees 
criben por su pronunciación por no: cortas 
dirse unas con otras? 2 

R. Las diez y ocho siguientes; 4, ch, d, eh 
¿yl dll, m, nj Ryo) py ts UY 0 

$e Cuáles son las que se escriben por: en uso 
y orígen á causa de pde de e unas con 
otras? oiga 

R. Las nueve siguientes: Wi o, 2; h ey PP. a: 
P. En qe ios se epi estas: le» 
otrast aitor A 

R. La y se equivoca con pa byla 0:con: Aci » 
y anteriormente con la g+y.con la' chy y lá 
g se confunde con la j, y-en la ortografia 

Va antiguas se Ser eo isc con la A 
a! EN 

7 
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e De las voces que deben escribirse con 11 Cs 

P. En qué casos se equivoca la w con.la h2 

R; Solamente cuando hiere á las cinco -voca= 

les, pues la,w. jamas se antepone 4: conso- 

nante, como se'antepone la h, en estas. Ó 

¡; semejantes voces : blanco , brecha , absolver, 

obtener y abrogdr y subrogar €óc: bm 

P. Ya que la confusion de la w con la b. se 

esperimenta solamente cuando: estaso dos le 

¡tras hieren ásilas. vocales, ¿qué voces: se 

deberán. escribir,con-b? a 

R. Todas las queyla. traigan de su orígen; y 

algunas otras pocas en que,ha: prevalecido 

sel uso escribirlas: con b, sin: embargo de 

- escribirse con. v en el. orígen. 

P. Sírvase vmd. decirme algunas voces que por 

el orígen se escriban con bo 20000 

R. Beber: que : viene de bibere;, escribir de 

scribere, y bellota de, balanuss YA 

P..: Dígame :ymd. otras voces que.por el uso se 

¿cescriban conh, sin «embargo “de escribirse 

con v en el orígen. | 
R.. Abogado que viene de advocatus; bochor= 

-ono:de vulturnus, y buitre de vultur. 

P. Si el orígen fuere dudoso y vario el uso, 

h 

.s ¿icon qué letra: se: deberá escribir» lay voz? % 

R. Com b.; como en bálago , besugo y hicoca. 

P¿,Qué otras voces se deben escribir.conb?, 
R. Todas¿las que-en:su:orígen traigan pz:como 

- cabeza que viene de caput, Obispo de Episco- + 

p” 

rn 



E 

a 

1 (99 

pus y dalielli, de capillus; y tambien ssede- 
ben escribir con ¿los pretóritos: imperfectos 
de indicativo: de la+primera conjugacion;coz. 

«mo de amar oros: y. de observar observabas 

“De las voces que. se deben. escribir, con. dE 

Pa ¿Qué wocesdeben: a con E 
R. Todas las que la “traigan de su'orígen; y 
¿algunas otras-pocds :en ,que¡:ha prevalecido. 
¿vekouso: escribirlas como, sin embargo de es- 
¿cribirse con hb. emeborígens». + 09%: 

Ps Sirvasevmd. ¡decirme algunas VOCES ur por | 
el orígen se escriban con v. a 

R.: Voluntad que viene AROS ¿> vivir del 
vigereye y vara dedirgarioon olmo not 

Py Dipame vmd..otras: signo por el uso se 
escriban con v, Sin embargó de. escribirse 

«conh: :en el! orígen: OU É ¿9 009-91qm A 
Ri, Vasija que viene «de :hacchar Severiho de 
cas iberinus,: y Ayila de Abula: 00 
Pe Qhné otras «voces» se: plebe escribir coh-v 
«¡consonantes oro 26 ¿ansia TOS 

R. Las que de su y OHgen EEN o pro- 
«echo que: viene: de ¿profectus; las: que ter! 
¿miuan en ¿vo, ¿vay COMO: Primitivo , iprimi-. 

-BVAS oyolas nunIeredEN: Pippi: :en 94vay' 
- ADE ,+cOmo octavo y damamaso> de m0 en - 

De Ta: ¡equivocación de a -Q5y y ¿ón 14'C; 
“19 Lab 1714 rg dabo7 no 

¡BA ¿Quéstlase sde: pd: nc alaneR y ¿Tula 
E Consonasits ruda sleguitiguen: sui guay 

A eos 
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doble en el valor, por tener dos distintas 
pronunciaciones. 

P. Qué pronunciaciones son estas? 

R. La una fuerte con las vocales á, d, ú, como 

en canto, coma, cuna; y la otra suave con 

la e y la ¿, como en centeno , cisma. 
. P. Qué letras se confunden con la c en la pro- 

nunciacion y escritura ? 

R. En la pronunciacion fuerte c4, co, cu, se 

confundia en la escritura antigua con la 

q5 y en la pronunciacion suave ce, cl, se 

confunde en la escritura antigua y moderna 

, con la z. 

P. Supuesto lo dicho ,-¿con qué letra se escri- 

birán en la pronunciacion fuerte las sílabas 

ca, co, cu, que suenan en las voces can- 

tidad , contador , cuñado? 

R. Siempre con c, á no ser en los casos que 

liquidándose la u en la sílaba cu, deja de 

pronunciarse esta letra, como sucede en las 

sílabas que, quí, que suenan en las voces 

querella y quinientos, las que” se escribirán 

siempre con q. 
P. Con qué letra se deben escribir las sílabas 

ce, ci, que suenan en las voces cesto, ciento? 

R. Se escribirán siempre con c; escepto algu- 

- mas pocas voces que por el uso mas arre- 

glado al orígen se escriben con 2, como 
son todas las personas y derivados del ver- 

bo zelar, y demas que siguen: zéfiro , ze- 
non, zenit, zeugma ; zizaña y áximo. 
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De la confusion de la J y X con la G. 

P. Qué clase de letra.es la g? 
R. Consonante muda, sencilla en su figura, 

y doble en el valor, por tener dos distintas 
pronunciaciones. | 

P. Qué pronunciaciones son cetavtad 
R. La una suave con las vocales á, ó, ú, co- 

mo en gamo, goma, gusto; y la otra fierte 
con las vocales e, 7, como en gestó, ginete. 

P. En qué otros casos “puede ser suave la pro- 
nunciacion de la y? 

R. Siempre que entre ella y clalififera: de las 
vocales e, 2, se interponga la u, ? y r,como 
en las voces guedejas , guisado, Iglesia, ne— 
gligente, greca y grimaldo. 

P. Con qué letra se confunde la g en la pro- 
nunciacion y escritura ? 

R. En la pronunciacion suave g4, gue, gut, 
go, gu, no se confunde con ninguna; mas 
en la fuerte ge, g7, se confunde con la f, y 
en la escritura antigua se confundia tambien 
con la x. 

P. Supuesto lo dicho, ¿con qué letras se es- 
cribirán las sílabas ga, gue, gui, go, gu, que 
suenan en las voces gamo, guerra, BUEnEaE, 
goma y gusto? 

R. Se escribirán siempre con g; mas cuando la 
u deba conservar su peculiar sonido en las 
sílabas gue, gui, se denotará poniendo sobre 

dicha letra los dos puntos llamados diéresis 
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en esta forma , Con cuya nota podremos 
pronunciar y LS con toda propiedad las 
voces agúero, upgilirpvergienza y cigiióña.* 

Rulfhniqués letrasise: debenrescribir las sílas 
esibasiijay' ojosaju “que: suenan: en: las" y Oces 
jarra, jorgolin y junco? org 

R. Se EME siempre“ y por: regla o 
-OLQH dh: 26907 251 10109 

BroQonrqué letras:se deben eicoltisa q síllibas 

BE ques suenan en las voces" Gerez y 

OS A A 
R. Se A etibirár con 25 ; á escepcion de algu- 
¿41nos nombres hebreos-que conforme á: su orí- 

orgen, se: escriben:con ¿y como en. Jesús; fe 
suita; Jerusalen: y Jeremías ; y “tambien: se 
AS con ¿+ los: derivados: de las sílabas 

-oja $ joy, como pajero: paje; que se deriv an 

de paja y ajo. - FEU MUA Dn 

PrQuéyoces se: deben: ici con eii 
ay Encla pronunciacion «fuerte Ó* pro se 

- escribirán solamente las: pocas “yocés: cáste- 

¡o Manas que: terminam: con esta pronúndia— 

cion, como en” relox, carcax , almbradux, 
«y «alguna, Otra" pero. dnclinándose “siempre 
2uá la, pronunciacion, suave de cs. Tambien 

«Señescr ibirán con x yo sin acento: circun- 

Ajo “todas aquellas voces: que. enredos 
vocales deban herirse las cs como- en” “end 
¡men y exéquias, extmias y exóvdio; peto ja= 

«mas se escribirá antés ale. consonante; domo 
se ha acostumbrado. hasta ahora, y shon= 
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3 OA No om in 

,, De. da ir att 0 E y e 

de : de las mayúsculas. ¿estada 
nz $) Sra 

-P. Cuántas" son' las: Tetras E se aplicaron 

castellano? "99 0000 102 

R. Siete, 4: sabdes' las nes raid pe Y 4 

como en Saavedra, preeminencia) ¡9 “pifrimo, 

09 door y las cóntohanttes”el, iria a 

accidente”; ennobleter pearretas? =" sir 

P.+ En “qué: casos debe “usarse: >> las letras “má- 
e: ye y UG Y ib ¿2hi 

S yúscúlas? YE 
R. En el principio” de capitulo, sara título, 

.?+cHíwsula ú oracion , ¡y "despues déj punto! final; 

-f tambien deben escribirse con letra mayéscula 

-:Jos2rrombres propios , Jos patronímicos”, los 

+macionales, los” títulos *ó: renombres qhe-de- 

“o motan tratamiento! ó dignidad; ¿los' de Jos'ém- 

««pleos” honoríficos ;'y-Los: "Hombres comunes de 

aquellas cosas que'sirven de tema , materia ó 

ei idsetarpeido ipal de evalquier escritos. 

ARTÍCULO, pa 

77 “Dela puntuacion. 

P: Qué es . puntuación ? Mp CIO NIGA 

R.: El-tonjunto de ciertos signos 'ortográficos 
que denotan las tdiferérites pausas, tonos y 

“afectos conque deben leerse las daa 

cláusulas y períodos. 
P, ¿Cuántos son los ae ortográs 1C0S ó de, la 

puntuacion? : 
Re Los principales son Once, á saber: pu o; 



108 
- punto y coma (5); dos puntos (:); punto fi- 

nál (+); interrogacion (23); admiracion (!¡); 
paréntesis (); guion (-); acentos (á a); 

diéresis (ii); y puntos suspensivos (528). > * 
P. Para qué sirve el signo de la coma? 
R. Para : dividir los miembros mas pequeños 

del: período. - ' 10% 
P. Cuántos.son los-casos mas principales en 

donde se acostumbra á poner la coma? 
R. Ocho, 4: saber: 1.” antes de las partícu- 

las disyuntivas 6, ú, ya; v. gr. conviene 
cumplir con nuestras respectivas obligacio= 
nes, ya se nos hagan ligeras, 0 ya pesadas. 

2.” Antes del. relativo que y. de la con- 
juncion y ó é, cuando la espresion siguien- 
te se distingue 'en lo gramatical y. formal 
de la antecedente 5 y. gr. los buenos temen 
á Dios, y los malos carecen de este temor; 
no se puede desechar la palabra divina , que 
nos ha de servir como de fiscal en la últi- 
ma hora. 

3.2 Antes y despues del relativo que, 
siguiéndose gerundio ó participio 5 V. gro 
el hombre, que, habiendo ofendido :4 Dios, 
no se arrepiente de su delito, perecerá ; el 
súbdito , que , confiado de la bondad de su 
superior , abusa de ella, llegará á ser re- 
prendido. 
4. . Despues de cada una de las partes de 

la otacion de una misma especie, cuando se 
juntan muchas en una cláusula ó período; 
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y. gr. Pedro, Juan, Antonio, Francisco y 
Andres son hermanos. 

5.2 Despues de cada una de las oracio= 
nes cortas con Sus casos 3 V. gr. el que tuvie- 

re su alma limpia de pecados , el que obráre 

justicia, el que habláre verdad , el que no en- 

gañáre á su prógimo, aquel se salvará. 

6. Despues de-vocativo principiando: 

la oracion por'éste , antes y despues de él si 

a está en medio , y antes de él si se halla al fin; 

| y. gro Señor, volved por vuestra Causa. 
¡Quién podrá, Dios mio , justificarse: ante 
Vos! ¡Oh, quién nunca os hubiera ofen- 
dido, gran Dios! 

7.2 Antes y despues de las oraciones 

cortas que se introducen en algunos escri- . 
tos, que algunos llaman entrecomados; V. gr. 
la facultad de primera educacion, segun 
los sugetos que tratan de protegerla, llegará 
á ser una de las mas nobles y brillantes de 
España. 

8.2 Despues de toda espresion final en 

: que concluyamos cualquier raciocinio; v. gr. 

4 , y por último, deberá usarse del signo de la 

coma en todos 'aquellos casos que dicte la 
razon, segun el contesto del escrito, y fines 
para que se ha inventado dicho signo. 

P. Cuándo se usa del punto y coma? 
R. En espresiones de sentidos contrarios, y 

antes de las partículas adversativas pero, 

mas, aunque, sin embargo, no obstante; V. Bl» 

A A O O AAA 
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+ Bedro,wela ; António, duerme. Juan recibió 
buena educacion;mas1no:se aprovechó deélla.: 

Coi ¿Cuándo?se,usa; delos dos puntos? ' 
R:.¿Cuando; llamemos, la atencion :en:la, escri- 

“> e mifULa y: «cuando, en ella iengamos que hacer al- 
guna. pausa “considerable, y., cuando, estando 
perfecto el régimen de.la oracion gramatical, 

«¿noo “esté, el del sentidos Ve groL.?, May Se- 
¡- Parymio y; mi dueño; y :amigo: 22, Lataramá- 
«Bi dela. Real: vicademia de la Lena: en el 
Di A de La, Segunda parte; diee asi: 
3. y Jl símbolo de. Jos; Apóstoles contiere ¿lo 
- que debemos creer por, la.fe: la : oracion; do- 

minical lo que debemos pedit con-la, esperan- 

zaz Los, Mandamientos y, los Sacramentos lo 
que debemos obraz, con la caridado 21.010 
P. Cuándo, se usa; «del. punto final?. - Lp 20 
R. En finde toda oracion, cláusula. Ó. perío- 
do. ¿en «que. se: perfecciona «el sentido. que. de- 
seamos ¡esplicar; Von gra: dquí teneis; demos 
“radas con la mayor sencillez ' todas: elas. he- 
glas. de la: puntuacion» y pertenecientes 4 la se- 

-gunda, parte de la Ortografa. gastrllaneo 19 

Bi "Cuándo, se usa-,de;la interrogación hos 
R, Despues. de. toda oracion. ó.cláusula en. que 

¿E duda Ó preguntas Y; 81 ¿Qué método, será 
el mejor para enseñar. y. aprendes la, [summá 
tica castellana? 300. mo A 

he "Cuándo. se usa de la admiracion? an 5 
R. «Despues. de toda oracion, ¡cláusula,ó perío- 

doy, Gu: quenos admiramos «de: Yeh $ gátoÓ 
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- pensaralguna cosas v.:gé- ¡Oh do:queMloraria 

wsádan viéndose pora: Fes reas ciiala cab 

“es hibido desterrado del Paraíso! 10% 

P. Para qué sitve:el:signo O ioititcia ds 

R. Para denotar que la clíusula contenida en él 

conduce solo para: «ampliar, mas lo que se va 

> “diciendo, Ar que quitada n no “deja. imperfecto 

- el delitds de la oración; v. gr El, buen sol= 

dado (sea quien fuere) merece, ¿premio. : 
EL guion para qué “sirvé? 

R. ¿Para separar, las. sílabas de las. ralabras al 
fin. del renglon > cuando no acaban ente; 3 
E gr. Consecuencias 

. Qué es diéresis? | 
R. Los.dos puntos que se pohen | sobre la, u > 
cuando EE lotra: ¿debe pronunciarse en las. 
dicciones £ gue, gui , como en Cigucña, argúir», 
Es Cuándo sé debe usar de los 'puatos sus- 

pénsivos ? 
R.. Se. ¿pondrán « en Ligar. de ¿leas palabras 

- da deducir. sobre poco PC menos lo que, 
se omite ; Ve Br, observareis los preceptos 

non 

“divinos, parque de lo contrario t::3 
P. "Qué palabras ¿Se pueden. colegir omitidas 

en estos puntos suspensivos 2” 
Rw. Las siguientes, otras equivalentes: Dios, 
que. lo.sabe y, lo ve tódo y: 05 tomará estrecho 

* «hcuenta, cástigándoos con” Pros penas terribles! 
del. - amg reia : Sh A 
¿1055 19 HI IVUTA Mos “FIN AÑ MO VU. > TOROS $ Y 
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En la librerta de Gila, «calle de Carretas,: se 
-— hallan de venta las obras que siguen, con sus 

respectivos precios á la rústica, compuestas 
por el Autor de este Compendio , que se ven= 
de á tres reales, AS LA 

Otro Compendio de Gramática castellana, 
mas reducido que este, en un tomito en 8.% á 
dos y medio. a 

Caton Cristiano, urbanidad y cortesía , con 
diferentes grados de letra y materias doctri- 

nales, para facilitar la lectura á la niñez, á dos. 

Tablas, principios, definiciones y signos 

de Aritmética, para uso de las Escuelas, un 

cuaderno en 8.%, á real y medio. SS 

Calendario general para los cien años que 
abraza el presente siglo XIX, y esplicacion del 

Calendario perpetuo de la Iglesia, que se con= 

tiene en los misales, breviarios y oficios par- 

vos, un cuaderno en 8.* prolongado, á cuatro» 

Aritmética universal, pura, testamentaria, 

eclesiástica y comercial, compuesta de “siete 

partes , en tres tomos en 4.%, á setenta y ocho. 

Compendio de esta Aritmética para uso de 

las Escuelas de la primera enseñanza, com-. 

puesto de quince pliegos en 8-, á seis. 

Nota. El Autor de esta Gramática tiene con- 

cedido privilegio por S, M., en virtud: de in- 
foyme dela Real y Suprema Junta Inspectora de 
Escuelas del Reino, para reimprimiv esclusiva- 

mente todos los libros de educacion arriba citados. 

¿M 
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